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NOTAS PRODECON  

 

 

'Jinetea' SAT capital de pymes.- Prodecon 

En plena emergencia económica por el coronavirus, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) "jinetea" hasta por 70 días el dinero de las devoluciones de 

impuestos que le solicitan las pequeñas y medianas empresas (pymes), aseguró 

Cristian Nazael García Olalde, delegado de Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) en Nuevo León. 

"En las devoluciones, específicamente de Impuesto al Valor Agregado (IVA), hemos 

detectado que la autoridad muy pocas veces respeta los plazos que establece la ley 

para los trámites de devoluciones", indicó. 

El dinero de las devoluciones forma parte del capital de trabajo que requieren las 

pymes para la compra de materia prima o pago de salarios. 

Aclaró que ese pago excedente que las empresas hicieron de impuestos, y que 

después piden les sea devuelto, debería serles otorgado por el SAT en un plazo 

menor de 40 días, conforme a los términos que marca el Código Fiscal Federal. 

"Realmente el SAT se va a plazos de entre 60 y 70 días para resolver a los 

contribuyentes sobre una devolución de impuestos, cuando por ley deben ser 40 

días como máximo", agregó. 

"Cuando las pequeñas y medianas empresas solicitan devoluciones de impuestos, 

el SAT les emite requerimientos informativos para que los contribuyentes se 

desistan de su solicitud de devolución". 

"La autoridad carece de fundamento legal para hacer esos requerimientos de 

información al contribuyente, pero es muy recurrente que en una solicitud de 

devolución los formule para que el contribuyente se desista o la misma autoridad lo 

de por desistido". 

Generalmente el SAT en estos casos responde a los contribuyentes que no tiene 

elementos suficientes para la devolución de impuestos que la pyme le pidió y lo 

tiene por desistido al desatender otro trámite. 

 

 

https://www.reforma.com/jinetea-sat-capital-de-pymes-prodecon/ar1977994?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanegocios
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Suben quejas 

Por otra parte, entre enero y mayo, la delegación estatal de la Prodecon recibió un 

24 por ciento más de quejas hacia el SAT, respecto al periodo comparable del 2019. 

 

En este sentido, la atención solicitada por las empresas, particularmente pymes, a 

la Procuraduría alcanza un 70 por ciento de los 4 mil 500 servicios otorgados por la 

delegación, y fueron sobre asuntos relacionados con la autoridad fiscal, informó el 

delegado. 

 

Los socios del organismo industrial destacaron que particularmente en la devolución 

del IVA, el SAT ha aumentado los plazos, procedimientos y requisitos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

18 
 

 

'Jinetea' SAT capital de pymes.- Prodecon 

En plena emergencia económica por el coronavirus, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) "jinetea" hasta por 70 días el dinero de las devoluciones de 

impuestos que le solicitan las pequeñas y medianas empresas (pymes), aseguró 

Cristian Nazael García Olalde, delegado de Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) en Nuevo León. 

"En las devoluciones, específicamente de Impuesto al Valor Agregado (IVA), hemos 

detectado que la autoridad muy pocas veces respeta los plazos que establece la ley 

para los trámites de devoluciones", indicó. 

El dinero de las devoluciones forma parte del capital de trabajo que requieren las 

pymes para la compra de materia prima o pago de salarios. 

Aclaró que ese pago excedente que las empresas hicieron de impuestos, y que 

después piden les sea devuelto, debería serles otorgado por el SAT en un plazo 

menor de 40 días, conforme a los términos que marca el Código Fiscal Federal. 

"Realmente el SAT se va a plazos de entre 60 y 70 días para resolver a los 

contribuyentes sobre una devolución de impuestos, cuando por ley deben ser 40 

días como máximo", agregó. 

"Cuando las pequeñas y medianas empresas solicitan devoluciones de impuestos, 

el SAT les emite requerimientos informativos para que los contribuyentes se 

desistan de su solicitud de devolución". 

"La autoridad carece de fundamento legal para hacer esos requerimientos de 

información al contribuyente, pero es muy recurrente que en una solicitud de 

devolución los formule para que el contribuyente se desista o la misma autoridad lo 

de por desistido". 

Generalmente el SAT en estos casos responde a los contribuyentes que no tiene 

elementos suficientes para la devolución de impuestos que la pyme le pidió y lo 

tiene por desistido al desatender otro trámite. 

Suben quejas 

Por otra parte, entre enero y mayo, la delegación estatal de la Prodecon recibió un 

24 por ciento más de quejas hacia el SAT, respecto al periodo comparable del 2019. 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/mural/Documento/Web.aspx?id=4185114|ArticulosCMS&url=https://img.gruporeforma.com/imagenes/ElementoRelacionado/8/298/7297587.jpg&text=PRODECON&tit=
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En este sentido, la atención solicitada por las empresas, particularmente pymes, a 

la Procuraduría alcanza un 70 por ciento de los 4 mil 500 servicios otorgados por la 

delegación, y fueron sobre asuntos relacionados con la autoridad fiscal, informó el 

delegado. 

 

Los socios del organismo industrial destacaron que particularmente en la devolución 

del IVA, el SAT ha aumentado los plazos, procedimientos y requisitos 
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'Jinetea' el SAT capital de pymes, afirma Prodecon 

En plena emergencia económica por el coronavirus, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) "jinetea" hasta por 70 días el dinero de las devoluciones de 

impuestos que le solicitan las pequeñas y medianas empresas (pymes), aseguró 

Cristian Nazael García Olalde, delegado de Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) en Nuevo León. 

"En las devoluciones, específicamente de Impuesto al Valor Agregado (IVA), hemos 

detectado que la autoridad muy pocas veces respeta los plazos que establece la ley 

para los trámites de devoluciones", indicó. 

El dinero de las devoluciones forma parte del capital de trabajo que requieren las 

pymes para la compra de materia prima o pago de salarios. 

Aclaró que ese pago excedente que las empresas hicieron de impuestos, y que 

después piden les sea devuelto, debería serles otorgado por el SAT en un plazo 

menor de 40 días, conforme a los términos que marca el Código Fiscal Federal. 

"Realmente el SAT se va a plazos de entre 60 y 70 días para resolver a los 

contribuyentes sobre una devolución de impuestos, cuando por ley deben ser 40 

días como máximo", agregó. 

SUBEN QUEJAS 

Por otra parte, entre enero y mayo, la delegación estatal de la Prodecon recibió un 

24 por ciento más de quejas hacia el SAT, respecto al periodo comparable del 2019. 

En este sentido, la atención solicitada por las empresas, particularmente pymes, a 

la Procuraduría alcanza un 70 por ciento de los 4 mil 500 servicios otorgados por la 

delegación, y fueron sobre asuntos relacionados con la autoridad fiscal, informó el 

delegado. 

Los socios del organismo industrial destacaron que particularmente en la devolución 

del IVA, el SAT ha aumentado los plazos, procedimientos y requisitos. 

 

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/elnorte/Documento/Impresa.aspx?id=7403092|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.elnorte.com/20200701/interactiva/NNEG20200701-012.JPG&text=PRODECON&tit=&_mather=b65a3bb56817b795
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COLUMNA 

 

M.A. KIAVELO  

1-2 ORGANIZACIÓN M.A.K 

 

1.- FUERTE llovió ayer en terrenos de la Delegación de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon)... 

2.- PERO no fue uno de los repentinos aguaceros de estos días o alguna 

remembranza del "Alex", sino que al delegado Cristian Nazael García le llovieron 

quejas por parte de integrantes de la Caintra Nuevo León en contra del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT)... 

1.- Y ES que, no conforme con que no hay un plan de rescate del Gobierno federal 

para las micros y pequeñas empresas ante la crisis económica provocada por la 

pandemia, resulta que el SAT les está poniendo tremendas piedrotas en el camino... 

2.- A MAYOR abundamiento, las micros se quejaron que los del SAT estaban 

tardando ¡hasta 70 días! en las devoluciones del IVA, cuando antes a lo mucho se 

las regresaban en 40... 

1.- ADEMÁS, con la barra del Covid-19, en el SAT no hay citas para atender a las 

empresas, por lo que no han podido renovar sus sellos digitales, lo que -por increíble 

que parezca- trae luego la amenaza de bloqueo de operaciones... ¡de parte del 

mismo fisco!... 

2.- El meollo es que García prometió ayudar en lo posible a las Pymes, pero 

aprovechó la vuelta para decirles que en la Prodecon se venían días difíciles ya que, 

debido a la austeridad republicana, al organismo le recortaron el 75 por ciento del 

presupuesto. ¡Tómala!... 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/m-a-kiavelo-1-2-organizacion-m-a-k-2020-07-01/op183068?pc=101
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'Jinetea' SAT el capital de pymes, denuncia Prodecon 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) "jinetea" en plena pandemia del 

COVID-19 hasta por 70 días el dinero de las devoluciones de impuestos que le 

solicitan las pequeñas y medianas empresas (pymes), denunció el delegado de 

Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Nuevo León, Cristian 

Nazael García Olalde. 

En entrevista para el diario Reforma, denuncio que "en las devoluciones, 

específicamente de Impuesto al Valor Agregado (IVA), hemos detectado que la 

autoridad muy pocas veces respeta los plazos que establece la ley para los trámites 

de devoluciones", que forman parte del capital de trabajo que requieren las pymes 

para la compra de materia prima o pago de salarios. 

"Cuando las pequeñas y medianas empresas solicitan devoluciones de impuestos, 

el SAT les emite requerimientos informativos para que los contribuyentes se 

desistan de su solicitud de devolución; la autoridad carece de fundamento legal para 

hacer esos requerimientos de información al contribuyente, pero es muy recurrente 

que en una solicitud de devolución los formule para que el contribuyente se desista 

o la misma autoridad lo de por desistido". 

Y es que subrayó que ese pago excedente que las empresas hicieron de impuestos, 

y que después piden les sea devuelto, debería serles otorgado por el SAT en un 

plazo menor de 40 días, conforme a los términos que marca el Código Fiscal 

Federal: “Realmente el SAT se va a plazos de entre 60 y 70 días para resolver a los 

contribuyentes sobre una devolución de impuestos, cuando por ley deben ser 40 

días como máximo". 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1109133&t=jinetea-sat-el-capital-de-pymes-denuncia-prodecon
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'Arrasa' el SAT con quejas ante Prodecon 

Si de quejas por parte de los contribuyentes Pyme se trata, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) "se lleva la corona" en Nuevo León. 

En el marco de una reunión virtual con el delegado de la Procuraduría de la Defensa 

del Consumidor (Prodecon) en el estado, Cristian Nazael García, representantes de 

Caintra expusieron las principales preocupaciones que aquejan a sus socios, como 

por ejemplo un aumento en la actividad fiscal de la autoridad. 

En este contexto, el titular de la Prodecon a nivel local explicó los principales 

servicios que se brindan a los contribuyentes Pymes de la entidad. 

Particularmente, se informó, "en la devolución del Impuesto sobre el Valor Agregado 

(IVA), la autoridad fiscal ha aumentado los plazos, procedimientos y los requisitos 

para concluir los expedientes; en este sentido la atención solicitada por las 

empresas, particularmente a la Prodecon alcanza un 70% en asuntos relacionados 

con la autoridad fiscal (SAT)". 

Esto significa que 7 de cada 10, de los más de 4,500 servicios a junio 2020 son para 

gestiones con la autoridad fiscal para brindar certeza jurídica a los contribuyentes. 

De igual forma estas solicitudes de apoyo van al alza ya que se reporta un 

incremento de 24% en las quejas al SAT registrados por Prodecon en Nuevo León 

en enero – mayo de 2020, contra igual lapso de 2019. 

En segundo sitio se encuentran quejas contra retenedores o recaudadores con un 

16.2% de participación y en tercero las denuncias contra autoridades coordinadas 

con un 9.4% del total. 

Otros de los asuntos tratados en la Prodecon son relacionados al IMSS, Infonavit y 

CONAGUA. 

Los voceros de Caintra recalcaron que mientras tanto fomentarán un diálogo 

continuo con la Procuraduría de Defensa del Contribuyente, así como con la 

autoridad fiscal en pro de la formalidad y reactivación económica de la entidad. 

 

 

 

 

https://d.elhorizonte.mx/finanzas/arrasa-el-sat-con-quejas-ante-prodecon/2882281
https://d.elhorizonte.mx/finanzas/arrasa-el-sat-con-quejas-ante-prodecon/2882281
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SAT 'arrasa' con quejas ante Prodecon 

Si de quejas por parte de los contribuyentes Pyme se trata, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) "se lleva la corona" en Nuevo León. 

En el marco de una reunión virtual con el delegado de la Procuraduría de la Defensa 

del Consumidor (Prodecon) en el estado, Cristian Nazael García, representantes de 

Caintra expusieron las principales preocupaciones que aquejan a sus socios, como 

por ejemplo un aumento en la actividad fiscal de la autoridad. 

En este contexto, el titular de la Prodecon a nivel local explicó los principales 

servicios que se brindan a los contribuyentes Pymes de la entidad. 

Particularmente, se informó, "en la devolución del Impuesto sobre el Valor Agregado 

(IVA), la autoridad fiscal ha aumentado los plazos, procedimientos y los requisitos 

para concluir los expedientes; en este sentido la atención solicitada por las 

empresas, particularmente a la Prodecon alcanza un 70% en asuntos relacionados 

con la autoridad fiscal (SAT)". 

Esto significa que 7 de cada 10, de los más de 4,500 servicios a junio 2020 son para 

gestiones con la autoridad fiscal para brindar certeza jurídica a los contribuyentes. 

De igual forma estas solicitudes de apoyo van al alza ya que se reporta un 

incremento de 24% en las quejas al SAT registrados por Prodecon en Nuevo León 

en enero – mayo de 2020, contra igual lapso de 2019. 

En segundo sitio se encuentran quejas contra retenedores o recaudadores con un 

16.2% de participación y en tercero las denuncias contra autoridades coordinadas 

con un 9.4% del total. 

Otros de los asuntos tratados en la Prodecon son relacionados al IMSS, Infonavit y 

CONAGUA. 

Los voceros de Caintra recalcaron que mientras tanto fomentarán un diálogo 

continuo con la Procuraduría de Defensa del Contribuyente, así como con la 

autoridad fiscal en pro de la formalidad y reactivación económica de la entidad. 

 

 

 

https://www.info7.mx/nacional/sat-arrasa-con-quejas-ante-prodecon/2882281
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‘Jinetea’ SAT capital de pymes.- Prodecon 

El SAT ‘jinetea’ hasta por 70 días el dinero de las devoluciones de impuestos que le 

solicitan las pequeñas y medianas empresas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://ctmx.news/2020/07/01/jinetea-sat-capital-de-pymes-prodecon/?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
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¿Cuáles son los requisitos y el perfil ideal para el titular de la Prodecon? 

El 3 de junio, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió al Senado la terna 

para designar al nuevo o a la nueva titular de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

Los candidatos para dirigir la Prodecon no cumplen los requisitos 

El problema es que ninguno de los candidatos cumple con los requisitos de la Ley 

Orgánica de la Prodecon. 

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) y México Justo lograron 

detener el procedimiento de designación del titular de la Prodecon. Esto fue gracias 

a un amparo, impulsado por considerar que ninguna de las tres personas 

propuestas cumplen con los requisitos mínimos exigidos por la Ley para ocupar el 

cargo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/cuales-son-los-requisitos-y-el-perfil-ideal-para-el-titular-de-la-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/por-que-la-terna-para-dirigir-la-prodecon-no-reune-los-requisitos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/por-que-la-terna-para-dirigir-la-prodecon-no-reune-los-requisitos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/frenan-con-amparo-designacion-del-titular-de-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/frenan-con-amparo-designacion-del-titular-de-prodecon/
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Descripción de La suspensión de la designación del titular de Prodecon 

Como resultado de la interposición de un Juicio de Amparo en contra de la terna 

propuesta por el Jefe del Ejecutivo Federal, por parte del Maestro Luis Alejandro 

Casarín López, con el apoyo y soporte de las organizaciones civiles “Mexicanos 

contra la corrupción y la impunidad” y “Mexico Justa” promovieron un amparo 

señalando esencialmente que ninguno de los candidatos propuestos cumple con los 

requisitos mínimos exigidos por la ley para ocupar el encargo, de conformidad con 

lo contenido por el artículo 7 de su Ley Orgánica de la Prodecon. 

El procedimiento de designación quedó suspendido 

El 28 de junio, Mario Delgado, presidente de la tercera comisión de trabajo de 

hacienda y crédito público, agricultura y fomento, comunicaciones y obras públicas, 

de la comisión permanente del congreso de la Unión, confirmó que recibió la 

notificación del amparo. esto por parte del Juzgado Primero de Distrito en Materia 

Administrativa en el Estado de Nuevo León. 

Por eso, el procedimiento de designación quedó suspendido. El presidente 

del Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM), Juan Carlos Bojorges 

Pérez, considera que hay personas que sí reúnen los requisitos fundamentales. Por 

eso, el especialista dijo que esas personas serían mejor opción para desempeñarse 

como titular de la procuraduría. Especialmente ahora que se anunció un recorte del 

75% a los gastos de operación de la Prodecon. 

Requisitos para poder ser titular de la Prodecon 

Para que una persona sea designada titular de la Prodecon, debe reunir lo requisitos 

mínimos. Estos están establecidos en el artículo 7 de la Ley Orgánica de la 

Prodecon. Dichos requisitos son los siguientes: 

Ser ciudadano mexicano y estar en pleno goce y ejercicio de sus derechos civiles y 

políticos. 

Poseer título y cédula profesional de licenciado en Derecho, o en alguna carrera 

afín a la materia tributaria. 

Contar con experiencia acreditada en materia fiscal. Cuando menos por un término 

de cinco años inmediatos anteriores a su designación. 

https://www.ivoox.com/suspension-designacion-del-titular-de-audios-mp3_rf_53026734_1.html
https://www.ccpm.org.mx/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/prodecon-tiene-una-esperanza-para-evitar-recorte-de-75/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/06/prodecon-tiene-una-esperanza-para-evitar-recorte-de-75/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LOPDC.pdf
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LOPDC.pdf
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No haber ocupado la posición de secretario o subsecretario de Estado, o titular de 

alguna entidad paraestatal en el Gobierno Federal. Ni haber sido funcionario del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), Esto en los últimos tres años previos a 

su nombramiento. 

No haber sido condenado por sentencia irrevocable, por delito intencional que le 

imponga más de un año de prisión, y si se tratare de delito patrimonial cometido 

intencionalmente, cualquiera que haya sido la pena. Tampoco debe encontrarse 

inhabilitado para ejercer un cargo o comisión en el servicio público. 

Ser de reconocida competencia profesional y honorabilidad. 
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CAINTRA sostiene diálogo con PRODECON sobre preocupaciones de las PyMEs 

ante aumentos de la actividad fiscal 

Durante una sesión virtual el día de hoy con socios de CAINTRA el delegado de la 

PRODECO en el estado, Lic. Cristian Nazael García, expone los principales 

servicios a los contribuyentes PYMES de Nuevo León. 

CAINTRA compartió con PRODECON, que particularmente en la devolución del 

IVA, la autoridad fiscal ha aumentado los plazos, procedimientos y los requisitos 

para concluir los expedientes; en este sentido la atención solicitada por las 

empresas, particularmente PYMES, a la Procuraduría alcanza un 70% en asuntos 

relacionados con la autoridad fiscal (SAT). Es decir, que 7 de cada 10, de los más 

de 4,500 servicios a junio 2020 son para gestiones con la autoridad fiscal para 

brindar certeza jurídica a los contribuyentes. 

De igual forma estas solicitudes de apoyo van al alza; se reporta un incremento de 

24% en las quejas al SAT registrados por PRODECON en Nuevo León en enero – 

mayo de 2020 (Vs mismo periodo 2019). 

CAINTRA fomentará un diálogo continuo con la Procuraduría de Defensa del 

Contribuyente, así como con la autoridad fiscal en pro de la formalidad y reactivación 

económica de la entidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://reportacero.com/caintra-sostiene-dialogo-con-prodecon-sobre-preocupaciones-de-las-pymes-ante-aumentos-de-la-actividad-fiscal/
https://reportacero.com/caintra-sostiene-dialogo-con-prodecon-sobre-preocupaciones-de-las-pymes-ante-aumentos-de-la-actividad-fiscal/
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Michoacán, Josué Jiménez Guevara, 

en el programa Resumen Semanal conducido por Marcos Morales, transmitido 

en Canal 6 Media TV. Tema: Deducción de Viáticos (27/06/2020) 

 

 

Entrevista al Delegado en Sinaloa, en el programa “Palmas 101” conducido por 

Eduardo Miranda, transmitido en Stereo 1, 101.3 de FM. Tema: Presentación de la 

declaración para personas físicas. (30/06/2020).  

Escuchar  

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_06_27_red_113_entrevista_delegado.mp4
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/06-2020/zb_2020_06_30_palmas_101_sinaloa.mp3
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NOTAS FISCALES  

 

 
OFICIO 500-05-2020-13597 mediante el cual se comunica listado global definitivo 

en términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

 

OFICIO 500-05-2020-13611 mediante el cual se comunica listado global definitivo 

en términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

 
 

 
Recaudación de impuestos se hunde 14% en mayo: SHCP 

En mayo, la recaudación de impuestos no alcanzó a llegar a la meta que se propuso 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Ninguno de los ingresos por el cobro de los diferentes gravámenes logró cumplir 

con los programado para el quinto mes del 2020, según datos del Informe de 

Finanzas de las Finanzas Públicas y la Deuda. Se esperaba captar en mayo, un 

total de 269 mil 615 millones de pesos por ingresos tributarios, y solamente entraron 

221 mil 589 millones de pesos. 

Además, resultó una disminución de 14.6% si se compara con lo recaudado en igual 

mes de 2019, cuando fue una cantidad de 252 mil 267 millones de pesos. 

 
 
 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5595951&fecha=01/07/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5595951&fecha=01/07/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5595951&fecha=01/07/2020
OFICIO%20500-05-2020-13611%20mediante%20el%20cual%20se%20comunica%20listado%20global%20definitivo%20en%20términos%20del%20artículo%2069-B,%20párrafo%20tercero%20del%20Código%20Fiscal%20de%20la%20Federación%20vigente%20hasta%20el%2024%20de%20julio%20de%202018.
OFICIO%20500-05-2020-13611%20mediante%20el%20cual%20se%20comunica%20listado%20global%20definitivo%20en%20términos%20del%20artículo%2069-B,%20párrafo%20tercero%20del%20Código%20Fiscal%20de%20la%20Federación%20vigente%20hasta%20el%2024%20de%20julio%20de%202018.
OFICIO%20500-05-2020-13611%20mediante%20el%20cual%20se%20comunica%20listado%20global%20definitivo%20en%20términos%20del%20artículo%2069-B,%20párrafo%20tercero%20del%20Código%20Fiscal%20de%20la%20Federación%20vigente%20hasta%20el%2024%20de%20julio%20de%202018.
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/recaudacion-de-impuestos-se-hunde-14-en-mayo-shcp
http://www.eluniversal.com.mx/tag/impuestos
http://www.eluniversal.com.mx/tag/shcp
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Recaudación tributaria de Mayo se desploma 

En el periodo Enero-Mayo creció Gastos fiscales 2021 por más e 900 mil mdp 

Los ingresos tributarios en el periodo Enero-Mayo crecieron 2.1 por ciento en 

términos reales, pero en el último mes del periodo citado tuvieron una caída de 14.6 

por ciento, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Los ingresos tributarios en los primeros 5 meses del año ascendieron a un billón 

499 mil 407.7 millones de pesos (mdp), cifra superior al billón 425 mil 768.2 mdp en 

el mismo lapso del año anterior. 

 
La recaudación de impuestos cae 14% en mayo por parón por covid-19: Hacienda 

 El “parón” económico derivado de la pandemia de covid-19 impactó los ingresos 

presupuestarios del país, los cuales tuvieron un desplome del 23.1% anual en mayo, 

de acuerdo con el Informe de Finanzas Públicas y Deuda Pública dado a conocer 

por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Dichos ingresos ascendieron a 326 mil 851 millones de pesos en el quinto mes del 

año, cifra inferior a los 413 mil 89 millones registrados en mayo del 2019. 

En el acumulado entre enero y mayo de 2020, los ingresos presupuestarios del 

sector público se ubicaron en 2 billones 196.1 mil millones de pesos, monto inferior 

en 120.5 mil millones de pesos a lo previsto en el programa, mientras que 

representó una caída del 3.1% real respecto al mismo periodo del año anterior. 

 

Ingresos públicos caen 23 por ciento 

Los ingresos presupuestarios del sector público en mayo de 2020 ascendieron a 

326 mil 851 millones de pesos, lo que significó una caída de 23.1 por ciento respecto 

a mayo del año pasado, cuando ingresaron a las arcas 413 mil 89 millones de pesos, 

informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

De enero a mayo, se ubicaron en 2 billones 196.1 mil millones de pesos, monto 

inferior en 120.5 mil millones de pesos a lo previsto en el programa, y 3.1 por ciento 

menor al mismo periodo de 2019. 

https://impuestum.mx/noticias/1880/Recaudaci%C3%B3n+tributaria+de+Mayo+se+desploma+
https://www.proceso.com.mx/636443/la-recaudacion-de-impuestos-cae-14-en-mayo-por-paron-por-covid-19-hacienda
https://www.razon.com.mx/negocios/cae-14-6-recaudacion-impuestos-mayo-395840
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Cae recaudación del IVA y el IEPS en mayo 

Los efectos del confinamiento social para evitar contagios de Covid-19 se reflejaron 

en la caída de la recaudación de los impuestos al Valor Agregado (IVA) y Especial 

sobre Producción y Servicios (IEPS), que provocaron una contracción de 14.6 por 

ciento a tasa anual en los ingresos tributarios en mayo. 

Sólo en ese mes, el cobro del IVA se desplomó 36.5 por ciento respecto al mismo 

mes de 2019, mientras que los ingresos por IEPS disminuyeron 25.7 por ciento. 

 

Ingresos petroleros se derrumban 65% en mayo; IVA cae 36.5% e IEPS 25.7% 

Los efectos económicos de la epidemia del coronavirus se vieron reflejados en mayo 

en los ingresos públicos. Los ingresos petroleros se desplomaron 65.3% en su 

comparación anual, en tanto que la recaudación de impuestos de Valor Agregado 

(IVA) y el Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) cayeron -36.5 y -25.7%. 

Hoy la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) expuso que la recaudación 

por ingresos petroleros en mayo fue de 28,305 millones de pesos, un desplome del 

65.3% en relación al mismo mes en 2019. 

Si se consideran los primeros cinco meses del año, la caída de los ingresos 

petroleros fue de 47.3%. "Debido a la disminución en el precio del petróleo, así como 

a menores precios y ventas internas de combustibles por la disminución en la 

movilidad asociada al covid-19", expone el informe de finanzas públicas de la SHCP, 

publicado hoy. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cae-recaudacion-del-iva-y-el-ieps-en-mayo-impuestos-confinamiento-coronavirus-covid-19-shcp-5435012.html
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/ingresos-petroleros-se-derrumban-65-en-mayo-iva-cae-36-5-e-ieps-25-7/ar-BB16aog3?li=AAggPN5
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Garantizan el fin de las factureras 

Carlos Romero encabeza a un grupo de hombres que vienen a cumplir una tarea 

que dejaron inconclusa: acabar con la corrupción y hacer de la Procuraduría Fiscal 

de la Federación (PFF) una verdadera herramienta de recaudación. 

Desde la transición, cumplió la encomienda del Presidente en el sentido de 

encontrar cuáles eran las principales fórmulas de evasión fiscal y desde aquel 

momento se encontró que eran las factureras. 

Desde aquel momento se presentó una iniciativa para equiparar a las factureras 

como delincuencia organizada y a quienes las compraban como delitos en contra 

de la seguridad del Estado”, explica el titular de la PFF, y añade que el actual 

gobierno le da tal prioridad que el propio Presidente de la República es quien 

encabeza el grupo de trabajo en contra de este ilícito. 

 
 

CDMX extiende prórroga en subsidio de la tenencia 

La Secretaría de Administración y Finanzas de la Ciudad de México anunció una 

nueva prórroga, por un mes, del plazo para el pago de refrendo para recibir la 

condonación del 100% del impuesto de la tenencia vehicular. 

Este 30 de junio era el último día para pagar el refrendo, luego una prórroga que dio 

el gobierno capitalino, tras el inicio de la emergencia sanitaria por Covid-19; no 

obstante, los automovilistas tendrán hasta el 31 de julio para recibir este beneficio 

fiscal, por lo que, sólo deberán pagar el refrendo de placas. 

Este beneficio será para los automovilistas que cuenten con tarjeta de circulación 

vigente y el valor del vehículo no exceder de $250 mil pesos (IVA incluido y una vez 

aplicado el valor de depreciación).  

 
 
 
 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/garantizan-el-fin-de-las-factureras/124418
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-extiende-prorroga-en-subsidio-de-la-tenencia
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El BIS recomienda apoyos fiscales 

 
 

https://cdn2.excelsior.com.mx/Periodico/flip-dinero/01-07-2020/portada.pdf


 

 

37 
 

 

 

¿Qué son las empresas factureras y las EDOS? 

En días recientes el SAT anunció las acciones que emprenderá contra las 

“Empresas Factureras”, mostró un listado de 43 empresas, que forman un primer 

paquete dado a conocer, y que serán sujetas de denuncias por la realización de 

esta actividad.  

En la presentación realizada por el SAT se puede leer: 

“Una empresa facturera es aquella que emite facturas de operaciones simuladas, 

inexistentes o ficticias”  

 

 

Conductores de Uber, molestos por cobro de impuestos 

Luego de que se aprobara por los diputados el cobro de impuestos a las plataformas 

digitales de contenido audiovisual, música y servicios a terceros, entiéndase 

plataformas de redes de transporte como Uber o DiDi, estas últimas decidieron que 

fueran los socios o choferes los que absorbieran el cobro del IVA y otros 

gravámenes más en cada viaje que realicen, y ante esto se convocó a trabajar bajo 

protesta o bien, hacer paro de labores, así lo manifiesta un operador. 

“La molestia que manifestamos los conductores de plataformas es que al menos en 

la dinámica que trabaja Uber, nos rebaja el 30 por ciento de la tasa de servicio sin 

una prestación alguna, ni siquiera un contrato laboral, ni siquiera seguridad social, 

se suma a eso la cuestión fiscal, el pago del IVA y del ISR, de tal manera que un 

servicio de nosotros si cuesta 100 pesos, recibimos 50 pesos, la verdad no es justo”, 

denunció un conductor de Uber. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/blogs/colegio-de-contadores-publicos-de-mexico-ac/que-son-las-empresas-factureras-y-las-edos/124384
https://heraldodemexico.com.mx/estados/uber-choferes-pago-impuestos-16-por-ciento-ganancias-tarjeta-debito-credito/
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Víctor Fuentes propone iniciativa para deducir impuestos por servicios veterinarios  

El Senador de la República Víctor Fuentes Solís presentó una iniciativa de reforma 

a la Ley del Impuesto Sobre la Renta, con el objetivo de incluir como deducción el 

pago de servicios veterinarios prestados por profesionales titulados. 

“Partiendo de una perspectiva de salud que procure el bienestar animal, se propone 

incluir como deducción de las personas físicas el pago de honorarios 

correspondientes por los servicios veterinarios”, dijo el Senador Fuentes Solís. 

El Senador explicó que la propuesta surge de la emergencia sanitaria que ha 

comprometido aún más la compleja situación económica de los emprendedores y 

de sus contribuyentes, lo que ha incrementado el abandono de animales en 

todo México. 

Informó que la Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en 

pequeñas especies estima la existencia de poco más de 28 millones, de los cuales 

cerca de 500 mil mascotas, entre perros y gatos, se suman a las cifras de abandono 

al año. 

 

SAT: ¿Quién tiene que pagar la deuda de una persona fallecida? 

Si alguna vez te has preguntado; tras la muerte de un contribuyente ¿qué pasa con 

los adeudos fiscales que mantiene con el SAT? Hay que dejar claro que con la 

llegada de la muerte, no todos los compromisos fiscales adquiridos por esta 

persona van a desaparecer, pues en algunos escenarios el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) puede hacer el cobro correspondiente mediante 

los bienes que la persona hubiera dejado en vida. 

Al morir la persona, lo primero que tendrán que hacer sus familiares o conocidos es 

informarse sobre los adeudos que tenía el contribuyente, así como de la etapa del 

proceso de cobro en el que se encontraba. Para averiguar esta información habrá 

que acudir a la Administración Local de Servicios al Contribuyente (ALSC) que 

corresponda con el domicilio del fallecido. 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/30/victor-fuentes-propone-iniciativa-para-deducir-impuestos-por-servicios-veterinarios-fotos/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sat-quien-tiene-que-pagar-deuda-persona-fallecida/
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Embarga el SAT la matriz de los laboratorios Ruiz 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) embargó esta mañana las 

instalaciones de Laboratorios Ruíz, ubicadas en el bulevar Mártires del 2 de 

Octubre, en la colonia Anzures, de la ciudad de Puebla. 

Poco después de las 8 de la mañana, los trabajadores y personas que se 

encontraban esperando turno para realizarse estudios y análisis, fueron 

desalojadas. 

Inicialmente el personal comentó que se trataba de una asesoría por parte del SAT 

y canalizó a los pacientes a otras sucursales. 

 

Investiga el SAT a unos 50 contribuyentes de Guerrero por presunta defraudación 

fiscal 

Taxco, 29 de junio. Al menos unas 50 empresas y personas físicas en Guerrero 

están siendo investigadas por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), por 

presunta defraudación fiscal con operaciones simuladas de expedición de facturas 

inexistentes o apócrifas, las cuales aparecen en el listado que publica en su portal 

oficial la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Mientras que de las 100 empresas localizadas a nivel nacional por el SAT que están 

en la lista negra de factureras, porque no se apersonaron ante la autoridad fiscal 

correspondiente, no obstante estar debidamente notificados y, por lo tanto, no 

presentaron ninguna documentación tendiente a desvirtuar los hechos dados a 

conocer mediante los citados oficios individuales, y se hizo efectivo el 

apercibimiento, por tanto las autoridades fiscales procedieron a emitir las 

resoluciones individuales definitivas en las que se determinó que al no haberse 

apersonado ante la autoridad no desvirtuaron los hechos que se les imputan, 10 por 

ciento de ellas realizan sus operaciones en Guerrero. 

 

 

 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/embarga-sat-laboratorios-ruiz/
https://twitter.com/LaboratorioRuiz
https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/11837-investiga-el-sat-a-unos-50-contribuyentes-de-guerrero-por-presunta-defraudacion-fiscal
https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/11837-investiga-el-sat-a-unos-50-contribuyentes-de-guerrero-por-presunta-defraudacion-fiscal
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Decomisa el SAT 2.6 mdd en aduana de Tijuana 

La Administración General de Aduanas decomisó 2 millones 672 mil dólares en el 

cruce fronterizo “El Chaparral”, dependiente de la aduana de Tijuana, informó el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

La requisa se dio luego de que dos mujeres provenientes de Estados Unidos 

intentaron ingresar el dinero, equivalente a 61 millones de pesos, de manera ilegal. 

El hecho implicó dar aviso a la Fiscalía General de la República (FGR) y a la Policía 

Federal Ministerial a fin de integrar la carpeta de investigación correspondiente. 

 

Cuándo procede la devolución exprés de IVA 

De conformidad con la regla 2.3.14. de la RMISC 2020, las personas físicas y 

morales dedicadas a la producción o distribución de productos destinados a la 

alimentación, sujetos a la tasa del 0 %, pueden obtener la resolución a su solicitud 

de devolución de saldos a favor del IVA en un plazo máximo de 20 días, contado a 

partir de la fecha de la presentación de la solicitud. 

Para ello, deben cumplir con los siguientes requisitos: 

El saldo a favor se hubiera generado y declarado a partir de enero de 2015 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/30/decomisa-el-sat-2-6-mdd-en-aduana-de-tijuana-1766.html
https://idconline.mx/fiscal-contable/2020/06/30/cuando-procede-la-devolucion-expres-de-iva
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NOTAS COVID-19 

 

 

México llega a los 226 mil contagios y 27 mil 769 muertes por Covid-19 

México llegó este martes a los 226 mil 89 contagios y a las 27 mil 769 muertes de 

Covid-19. de acuerdo con el último informe de la Secretaría de Salud. En las últimas 

24 horas se reportaron 5 mil 432 nuevos casos positivos y 648 muertes. 

La tasa de mortalidad en el país es de 12.2% y la de incidencia es de 177% por 

cada mil habitantes, de acuerdo con el reporte técnico. 

En el último día se reporta un promedio de 27 muertes por hora a causa de la 

epidemia en el país. 

 

 
México sigue en semáforo rojo para la Unión Europea 

Mientras que para las autoridades nacionales el país avanza poco a poco hacia 

fases más flexibles en el Semáforo de Alerta Epidemiológica, para la Unión Europea 

(UE), México continúa en “rojo”. 

Esta evaluación sanitaria excluirá a los mexicanos de la oportunidad de visitar la 

Europa rica a partir de este miércoles (1 de julio), fecha en que inicia el proceso de 

apertura hacia el exterior tras el encierro decretado para frenar el avance del 

coronavirus hace tres meses y medio. 

De acuerdo con el Centro Europeo para la Prevención y Control de Enfermedades, 

las Américas registran 248 mil 672 muertes, concentrándose principalmente en 

cinco países: Estados Unidos, con 126 mil 140; Brasil, con 58 mil 314; México, con 

27 mil 121; Perú, con 9 mil 504, y Canadá, con 8 mil 566. 

 

 

 

https://latinus.us/2020/06/30/mexico-llega-226-mil-contagios-27-mi-muertes-covid19/
https://twitter.com/SSalud_mx/status/1278115255894171648?s=20
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mexico-sigue-en-semaforo-rojo-para-la-union-europea
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Ni adjudicando directo evitan desabasto 

El Gobierno no logra resolver el desabasto de medicamentos ni adjudicando 

directamente contratos a farmacéuticas. 

Desde el 1 de marzo, la Secretaría de Hacienda reporta que al menos 50 contratos 

-por más de 35 mil millones de pesos- han sido firmados sin licitación de por medio. 

 

 

ANTICIPAN OTOÑO CON COVID-19 E INFLUENZA 

Una vez que llegue el otoño, la pandemia de covid-19 podría empatarse con los 

casos anuales de influenza y provocar un repunte importante de pacientes que 

requieran una cama de hospital, reconoció el subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell. 

Por ello, dijo, en rueda de prensa en Palacio Nacional, es imperativo reducir en esta 

época los contagios de coronavirus. 

 

 

SE SUMAN 2 MILLONES A LA INFORMALIDAD 

La informalidad ha sido la válvula de escape ante el desempleo masivo que ha 

dejado la pandemia. 

En mayo, 1.9 millones de mexicanos se sumaron al mercado laboral sin tener un 

contrato escrito, acceso a servicios de salud, ahorro para el retiro o para vivienda. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ni-adjudicando-directo-evitan-desabasto/ar1978005?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/anticipan-otono-con-covid-19-e-influenza/1391341
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-suman-2-millones-a-la-informalidad-impacto-laboral-de-la-pandemia/1391336
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-suman-2-millones-a-la-informalidad-impacto-laboral-de-la-pandemia/1391336
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Consar recuerda oferta de servicios 

En el marco del 23 aniversario de la creación de las afores, la Comisión Nacional 

del  Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), recordó a todos los ahorradores la 

importancia que éste tiene durante la vida de los trabajadores, por lo que llamó a no 

caer en malas prácticas. 

Derivado de la pandemia, es posible que haya recurrido al retiro de parcial de 

ahorros para enfrentar la crisis, en este sentido la Consar realizó un llamado para 

recordar la gratuidad que las afores tienen con sus usuarios al realizar cualquier tipo 

de trámite. 

A través de su cuenta de Twitter, publicó que en caso de acudir a su afore, los 

servicios que ésta le brinde deberán ser sin ningún costo; también invitó a los 

trabajadores a conocer todos los servicios que el SAR tiene, como solicitar su 

estado de cuenta por correo electrónico o las aplicaciones como GanAhorro que le 

ayudarán a fijar metas de ahorro voluntario. 

 

A 23 años de su creación, SAR ha demostrado ser sólido para los trabajadores: 

Consar 

Este primero de julio se cumplen 23 años de la creación del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (SAR) tal como lo conocemos hoy, que representa el modelo de pensiones 

más grande del país y ha demostrado ser un sistema sólido y robusto tanto para los 

trabajadores como para México con más de 66 millones de cuentas individuales que 

suman 4.2 billones de pesos y representan 17.2 por ciento del PIB del país. 

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) indicó que el 

tema de las pensiones es aún parte del debate político y económico en todo el 

mundo. La combinación de un aumento sin precedente en la expectativa de vida a 

nivel global junto con una caída acelerada de la tasa de fecundidad se traduce en 

un proceso inevitable de envejecimiento poblacional que genera enormes retos 

económicos y sociales en todos los países. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Consar-recuerda-oferta-de-servicios-20200630-0093.html
https://www.milenio.com/negocios/23-anos-creacion-sar-demostrado-solidez-trabajadores
https://www.milenio.com/negocios/23-anos-creacion-sar-demostrado-solidez-trabajadores
https://www.milenio.com/buscador?text=Sistema+de+Ahorro+para+el+Retiro
https://www.milenio.com/buscador?text=Sistema+de+Ahorro+para+el+Retiro
https://www.milenio.com/buscador?text=Comisi%C3%B3n+Nacional+del+Sistema+de+Ahorro+para+el+Retiro
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¿Qué es una Afore, por qué es importante y desde cuándo necesito ahorrar para mi 

retiro? 

Tal vez creas que faltan muchos años para tu retiro, y que en el tiempo que tienes 

encontrarás una manera de solventar tus gastos cuando ese momento llegue, pero 

la realidad es que ahorrar para la vejez es una tarea que debemos comenzar lo más 

pronto posible, porque la vida digna en esa etapa dependerá enteramente de los 

planes que hagamos ahora, y la disciplina que tengamos para cumplirlos.  

Por eso es tan importante tener una Afore que ofrezca rendimientos competitivos, 

experiencia y solidez. Pero primero, debes saber esto: 

¿Qué es una Afore? 

Una Afore es una Administradora de fondos para el retiro que se dedica 

exclusivamente a administrar, invertir y resguardar las aportaciones que haces tú, 

tus patrones y el gobierno a tu cuenta de ahorro para el retiro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/que-es-una-afore-por-que-es-importante-y-desde-cuando-necesito-ahorrar-para-mi-retiro
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/que-es-una-afore-por-que-es-importante-y-desde-cuando-necesito-ahorrar-para-mi-retiro
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Menos ingresos y gasto reporta el Gobierno federal 

La administración Federal dejó de gastar en obras y proyectos 41 mil 603 millones 

de pesos en mayo, se trata del más bajo subejercicio para un quinto mes en años; 

la disminución es de 5.2 por ciento respecto al mismo periodo de 2019, reportó 

Hacienda. 

En su informe mensual de Finanzas Públicas y Deuda, la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público reporta un baja de 23.1 por ciento en los ingresos del Gobierno, 

respecto del mismo mes del año pasado; es decir, solo dispuso de 26 mil 851.4 

millones de pesos para abastecer lo planeado en la Ley de Egresos de la 

Federación. 

 

 

El Presidente López Obrador insiste en reducir presupuesto al INE y Partidos, 

“aunque se enojen” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) reiteró en que 

debe reducirse el presupuesto de los partidos políticos, así como del Instituto 

Nacional Electoral (INE), "aunque se enojen". 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el mandatario federal señaló cuesta 

mucho hacer elecciones, y tanto partidos como el organismo electoral "gastan 

bastante y el país no está en la misma circunstancia de antes", por lo que llamó a 

la austeridad. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Menos-ingresos-y-gasto-reporta-el-Gobierno-federal20201737
https://www.sdpnoticias.com/nacional/amlo-reducir-presupuesto-ine-partidos-politicos-austeridad-elecciones.html
https://www.sdpnoticias.com/nacional/amlo-reducir-presupuesto-ine-partidos-politicos-austeridad-elecciones.html
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Analizan incluir iniciativas de Presupuesto y desaparición de Fideicomisos en 

extraordinario de julio en Cámara de Diputados 

Con el fin de avanzar en los acuerdos políticos y lograr consensos, la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, aprobó la creación de 

un grupo de trabajo para analizar la iniciativa para desaparecer los Fideicomisos y 

el manejo del Presupuesto en el período extraordinario de sesiones programado 

para el próximo 22 de julio, en el que se designarán a cuatro consejeros electorales. 

De acuerdo con el presidente de la Jucopo, el morenista, Mario Delgado, la idea del 

grupo es analizar “el resultado de los trabajos de parlamento abierto en materia de 

fideicomisos, para que revise también las distintas iniciativas que hay en materia de 

reforma a la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y otras iniciativas 

en materia económica”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/06/30/analizan-incluir-iniciativas-de-presupuesto-y-desaparicion-de-fideicomisos-en-extraordinario-de-julio-en-camara-de-diputados/
https://www.24-horas.mx/2020/06/30/analizan-incluir-iniciativas-de-presupuesto-y-desaparicion-de-fideicomisos-en-extraordinario-de-julio-en-camara-de-diputados/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
T-MEC arranca motores en un entorno de crisis y pandemia 

La región de Norteamérica se enfrenta al reto de escribir una nueva historia 

comercial en un entorno lleno de incertidumbre. 

Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior de la Secretaría de 

Economía, señaló que la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos 

y Canadá (T-MEC) se da en un contexto retador, pero lleno de oportunidades. 

“Desde que inició la administración del presidente Donald Trump en 2017, su 

gobierno optó por impulsar políticas proteccionistas, realizó diversas escaladas 

comerciales de aranceles contra sus principales socios, como China, e incluso, 

antes de que la pandemia del COVID-19 surgiera, ya había muchas tensiones, lo 

que afectó los flujos comerciales y las cadenas globales de valor”, dijo. 

 

Adiós TCLAN… entra en vigor el T-MEC 

Norteamérica inicia una nueva era de libre comercio este miércoles con la entrada 

en vigencia del T-MEC, el acuerdo que moderniza el TLCAN. Pero el estreno se da 

en medio de una pandemia, con las fronteras entre los tres socios parcialmente 

cerradas y las economías en recesión. 

El Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) no arranca en un contexto 

particular, sino que está lejos de eliminar toda la fricción entre los tres países, cuyas 

economías, que suman el 27% del PIB mundial, se han vuelto interdependientes 

desde hace más de dos décadas. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/t-mec-arranca-motores-en-un-entorno-de-incertidumbre-regional-y-mundial
https://www.excelsior.com.mx/nacional/adios-tclan-entra-en-vigor-el-t-mec/1391371
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Potenciaría al T-MEC dar certeza jurídica 

Para que el T-MEC sea un verdadero detonador de la economía mexicana es 

necesario garantizar el respeto a contratos y dar seguridad jurídica en materia de 

inversiones, refirieron expertos. 

Para cumplir con lo planteado en el T-MEC se requiere la voluntad del Estado 

mexicano, al mismo tiempo que las empresas deben exigirla, dijo Adrián Vázquez, 

socio de Vázquez Tercero y Zepeda, despacho de abogados en comercio 

internacional. 

 

Autos y clima laboral, los dos más grandes desafíos de México con el T-MEC 

Con reglas de origen más altas que cumplir, el sector de ensamble de autos debería 

detonar inversiones; nuevos paneles laborales exprés pondrán más presión del lado 

mexicano. 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) entró en vigor a partir 

de este miércoles con dos principales desafíos para México: mantener la atracción 

de inversiones en el sector automotriz y transitar hacia un mejor cumplimiento de 

las leyes laborales sin afectar a las exportaciones. 

 

Diputados avalan leyes secundarias del T-MEC 

La Cámara de Diputados aprobó en lo general y lo particular las cuatro minutas 

enviadas por el Senado de la República que permitirán la entrada en vigor del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

Entre caretas, cubrebocas y escaños vacíos para mantener la Sana Distancia en 

San Lázaro, inició este martes la sesión del periodo extraordinario con la asistencia 

de 347 de 500 legisladoras y legisladores, de los cuales únicamente 51 estaban 

presentes en el pleno como una medida para evitar contagios por Covid-19. 

 

 

https://www.reforma.com/potenciaria-al-t-mec-dar-certeza-juridica/ar1978002?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Autos-y-clima-laboral-los-dos-mas-grandes-desafios-de-Mexico-con-el-T-MEC-20200701-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Diputados-avalan-leyes-secundarias-del-T-MEC-20200701-0011.html
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T-MEC es necesario, pero no suficiente: Guajardo 

Aunque los tratados comerciales son necesarios, no son suficientes para lograr un 

impacto transformador profundo, apuntó Ildefonso Guajardo, secretario de 

Economía durante la administración de Enrique Peña Nieto y responsable inicial de 

la renegociación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), en 

entrevista con El Financiero. 

“El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) transformó marcos 

legales para el mejor funcionamiento de la economía, por primera vez tuvimos una 

ley de competencia económica; una ley de protección a la propiedad intelectual y 

marcos referenciales para la inversión extranjera, que daban seguridad a los 

inversionistas, pero hay otros temas de seguridad, marco jurídico y Estado de 

derecho que no han tenido el mismo nivel de transformación”, dijo. 

 

 

 

Carstens advierte aumento en casos de insolvencia en familias y empresas 

La actual crisis generará un golpe a la insolvencia que todavía no se ha dejado notar 

del todo, para lo cual hay que prepararse, advirtió Agustín Carstens, gerente general 

del Banco de Pagos Internacionales (BIS). 

“El golpe a la solvencia todavía no se ha dejado notar del todo. En esta fase, se 

espera que sean las autoridades fiscales las que asuman el trabajo pesado”, señaló 

en un discurso con motivo de la Asamblea General Anual del banco. 

El exgobernador del Banco de México señaló que las medidas de contención para 

contener la pandemia están infligiendo un enorme daño a la economía global y los 

efectos a largo plazo serán profundos, y aunque parece que la economía se está 

recuperando, todavía falta mucho por hacer, ya que el virus dista mucho de ser 

derrotado. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/t-mec-es-necesario-pero-no-suficiente-guajardo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/carstens-advierte-aumento-en-casos-de-insolvencia
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Coparmex pide a López Obrador pruebas de corrupción en el sector energético 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) dijo que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador no debe acusar a todo el sector eléctrico 

de corrupción, por lo que pidió que denuncie si tiene pruebas. 

Después de que el mandatario mexicano dijo en su conferencia matutina del martes 

que iniciará procesos judiciales por la presunta entrega de contratos fraudulentos 

en el mercado de electricidad, el organismo consideró que busca desacreditar al 

sector empresarial que participar en ese ramo. 

 

 

Clientes de Banco Ahorro Famsa podrán cobrar recursos en BBVA 

Ciudad de México. Tras darse a conocer el inicio de la liquidación de Banco Ahorro 

Famsa, el Instituto para la Protección y el Ahorro Bancario (IPAB) dio a conocer las 

acciones que tendrán que tomar los ahorradores para recibir sus recursos. 

Según el IPAB, con el fin de efectuar el pago oportuno a los ahorradores de esa 

institución, se estableció un procedimiento sencillo, rápido y seguro, sin necesidad 

de hacer trámites onerosos o complicados, que consiste en lo siguiente. 

 

Banco Famsa se va a la quiebra; IPAB garantiza ahorros de clientes 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) notificó a Banco Ahorro Famsa 

sobre la revocación de su licencia como institución de banca múltiple. 

En un comunicado, la Secretaría de Hacienda informó que la liquidación del banco 

es resultado de recurrentes incumplimientos regulatorios sobre disposiciones 

normativas desde 2016. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/30/coparmex-pide-a-lopez-obrador-pruebas-de-corrupcion-al-sector-energetico-3168.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/30/clientes-de-banco-ahorro-famsa-podran-cobrar-recursos-en-bbva-688.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/banco-famsa-se-va-a-la-quiebra-ipab-garantiza-ahorros-de-clientes-5433654.html
https://www.gob.mx/shcp/prensa/comunicado-no-058
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IPAB destinará más de 24 mil mdp para pagar a ahorradores del Banco Famsa 

El Fondo de Protección al Ahorro Bancario tiene previsto destinar alrededor de 24 

mil 313 millones de pesos de los 61 mil millones que tenía de saldo al cierre de 

junio para pagar a los ahorradores de Banco Famsa, explicó Gabriel Limón, 

secretario ejecutivo del Instituto de Protección al Ahorro Bancario (IPAB). 

El funcionario explicó que se espera recuperar ese monto una vez que se venda la 

cartera crediticia de la institución. 

En entrevista con El Financiero, Limón González detalló que el plan para liquidar el 

Banco Ahorro Famsa (BAF) fue diseñado y previsto con anticipación, ya que el IPAB 

ha trabajado en diversos esquemas de resolución para cada institución bancaria del 

país. 

 

 
Aeroméxico recurre a ley de bancarrota en EU para iniciar reestructura 
 
Grupo Aeroméxico informó este martes que recurrió a la ley de bancarrota bajo 
el Capítulo 11 de la legislación de Estados Unidos e inició un proceso voluntario 
de reestructura financiera. 
En meses recientes, la aerolínea tuvo que reducir drásticamente sus operaciones 

debido a una caída en la demanda de vuelos debido a las medidas de restricción de 

viajes ante la pandemia del coronavirus. 

La compañía aseguró en un comunicado que utilizará las ventajas del Capítulo 11 

para “fortalecer su posición financiera y liquidez, proteger y preservar sus 

operaciones y activos, e implementar los ajustes operativos necesarios” para hacer 

frente al impacto de la pandemia. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ipab-destinara-mas-de-24-mil-mdp-para-pagar-a-ahorradores-del-banco-famsa
https://latinus.us/2020/06/30/aeromexico-recurre-ley-bancarrota-eu-reestructura/
https://latinus.us/writer/juanhierro1/
https://latinus.us/writer/juanhierro1/
https://vuela.aeromexico.com/reorganizacion/
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Crecen fraudes financieros en confinamiento 

Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), advierte que en los meses 

de pandemia los delitos de fraude financiero, usurpación de identidad, trata y 

pornografía infantil, cometidos a través de internet, se han incrementado en el país. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario pone énfasis en la necesidad de 

fortalecer a la UIF mediante su eventual incorporación al Sistema Nacional 

Anticorrupción y sentencia que en casos de personajes relacionados con el 

gobierno anterior “pensamos que es importante que los asuntos lleguen hasta las 

últimas consecuencias. 

 

Peso se tambalea: Dólar avanza un ligero 0.03 y coquetea los $23 

En la mitad de semana el dólar coquetea nuevamente la barrera de los veintitrés 

pesos, los mercados se mantienen alerta.  

A las 3:15 de la mañana, el dólar alcanzó un nivel mínimo de 22.8089 pesos.  

 

Cae 25% producción minerometalúrgica 

Como consecuencia del paro de actividades económicas por la pandemia Covid-19, 

la producción minerometalúrgica retrocedió 25.1 por ciento en abril, en su 

comparación con el mismo mes del año pasado, publicó Inegi. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) divulgó el índice de 

productividad que incluye la extracción, beneficio, fundición y afinación de minerales 

metálicos y no metálicos, que reportó una caída 24.4 por ciento en abril si se 

compara con los resultados de un mes antes. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crecen-fraudes-financieros-en-confinamiento
https://www.eluniversal.com.mx/tag/santiago-nieto-castillo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/uif
https://www.dineroenimagen.com/mercados/peso-se-tambalea-dolar-avanza-un-ligero-003-y-coquetea-los-23/124420?categoria=%22dinero%22
https://www.contrareplica.mx/nota-Cae-25-produccion-minerometalurgica20201711
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Indicador de Pedidos Manufactureros cae en junio 

El Indicador de Pedidos Manufactureros (IPM) presentó un descenso de 4 puntos 

en términos originales en junio, al ubicarse en un nivel de 48.6 puntos, informó este 

miércoles el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Esto significa su menor caída desde febrero, cuando retrocedió 1.8 por ciento a tasa 

anual. 

Con la baja, el índice sumó doce meses consecutivos en terreno negativo. En su 

comparación mensual, el IPM retrocedió 8.43 puntos. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/indicador-de-pedidos-manufactureros-cae-en-junio
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NOTAS NACIONALES 
 

 
Conferencia matutina de AMLO 

 
 

 

En primer día de reunión AMLO-Trump en EU se tratará la agenda bilateral: Ebrard 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó este miércoles que 

en el primer día de la reunión entre los presidentes de México y Estados Unidos, 

Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump, respectivamente, se tratará 

la agenda bilateral. 

"El día 8 (de julio) por la tarde será de carácter bilateral, es decir, una reunión de 

trabajo, el encuentro entre el presidente Trump y el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, conversaciones sobre varios temas. Y el día 9 por la mañana lo que tiene 

que ver con la agenda trilateral", explicó. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-1-de-julio-5435126.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/primer-dia-de-reunion-amlo-trump-sera-sobre-agenda-bilateral-ebrard
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Extradición de Lozoya a México ayudará a evitar que se repitan actos de corrupción: 

López Obrador 

La extradición del exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya, de 

España a México, ayudará a que en el país no se repitan nuevos actos de 

corrupción, dijo este miércoles el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El mandatario destacó el anuncio hecho el martes por Alejandro Gertz Manero, 

fiscal general, sobre que el exfuncionario había aceptado ser extraditado. 

"Va a dar a conocer todo lo que sucedió con relación a los sobornos Odebrecht, 

todo el dinero que se repartió. Eso no lo dijo él (Gertz Manero), eso lo digo yo. Va a 

ayudar muchísimo a que no se vuelvan a cometer esos actos de corrupción, a ir 

limpiando de corrupción al país", agregó. 

 

 

Extradición de Lozoya ayudará a aclarar caso Odebrecht, dice AMLO 

La extradición de Emilio Lozoya ayudará a esclarecer el caso Odebrecht, ya que el 

exdirector de Pemex dijo que colaboraría para aclarar lo sucedido, buscando 

beneficios para su posible condena, aseguró el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

“Eso va a ayudar mucho, seguramente él va a declarar. Está, según entiendo, 

aceptando la extradición por un acuerdo con la Fiscalía para lograr 

algunos beneficios en cuanto a su posible consignación y condena, aportando 

información, dando a conocer lo que sucedió”, dijo el mandatario.  

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/extradicion-de-lozoya-ayudara-a-evitar-que-se-repitan-actos-de-corrupcion-lopez-obrador
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/extradicion-de-lozoya-ayudara-a-evitar-que-se-repitan-actos-de-corrupcion-lopez-obrador
https://latinus.us/2020/07/01/extradicion-lozoya-ayudara-aclarar-caso-odebrecht-amlo/
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Aprobación de AMLO baja a 56% a dos años de su triunfo 

La aprobación ciudadana al presidente López Obrador registró 56 por ciento en junio 

y 42 por ciento de desaprobación. Esto representa una disminución, por segundo 

mes consecutivo, en el apoyo popular al Presidente, 4 puntos menos que en mayo 

y 12 puntos menos respecto de abril. Así ́ lo revela la encuesta nacional de El 

Financiero, realizada en junio vía telefónica a 820 adultos en el territorio nacional. 

A dos años de haber sido electo, el estudio indica que 51 por ciento de los 

entrevistados considera que el presidente López Obrador sí está cumpliendo a los 

mexicanos, mientras que el 44 por ciento opina que está fallando. Cuando tomó 

posesión del cargo, el 1 de diciembre de 2018, el jefe del Ejecutivo afirmó que “no 

tengo derecho a fallar”. Según la encuesta, las opiniones están divididas, con una 

mayoría que sí lo percibe cumpliendo. 

 

 

Interpol busca a Tomás Zerón por caso Ayotzinapa; huyó del país 

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, dio a conocer que la FGR 

solicitó a un juez federal 46 órdenes de aprehensión contra diversos funcionarios 

municipales de Guerrero por los hechos ocurridos de Ayotzinapa. Añadió que la 

Interpol emitió ficha roja para aprehender al extitular de la extinta Agencia de 

Investigación Criminal (AIC), Tomás Zerón, quien huyó del país, aunque, dijo, ya lo 

tienen ubicado. 

Aseguró que con las nuevas investigaciones que se realizan en torno a la 

desaparición de los 43 normalistas, en septiembre de 2014, aunado con las diversas 

órdenes de aprehensión que se han solicitado para diversos funcionarios 

municipales y federales involucrados en este caso, se acabó “la verdad histórica”. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/aprobacion-de-amlo-baja-a-56-a-dos-anos-de-su-triunfo
https://www.excelsior.com.mx/nacional/interpol-busca-a-tomas-zeron-por-caso-ayotzinapa-huyo-del-pais/1391154
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Buscan a Tomás Zerón en Europa, EU, Guatemala y Belice; así es su ficha roja de 

Interpol 

El extitular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), Tomás Zerón de 

Lucio, prófugo de la justicia, es buscado en  Estados Unidos, Guatemala, Belice, 

España y  Europa, donde pudo haber huido. 

Según la ficha roja con el número de expediente 2020/20462 emitida en marzo por 

la Interpol para su localización y detención, el exmando policiaco "presenció y toleró 

la tortura de detenidos para integrar" la investigación por el caso de la desaparición 

de los 43 normalistas de Ayotzinapa, cuando estuvo al frente de la AIC de la 

entonces Procuraduría General de la República (PGR). 

 

Amaga, sin pruebas, y reclama negociar 

Aunque los productores privados que le venden a la CFE generan electricidad hasta 

85 por ciento más barata que la empresa estatal, el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador los acusó ayer de fraude. 

De acuerdo con la información disponible, la energía producida en las plantas de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) puede ser hasta 31 por ciento más costosa 

que la generada por los Productores Independientes de Energía (PIEs). 

 

Impone gasera 'patito' su ley a golpes 

Trabajadores de la empresa Guval Gas, que carece de registros ante autoridades 

federales, agreden físicamente a los conductores de pipas de otras compañías y 

destruyen sus unidades para controlar la distribución del combustible en la Ciudad 

de México y el Estado de México. 

Los empleados de Guval Gas amenazan a los trabajadores de otras compañías 

para que no ofrezcan el servicio de gas a domicilio en zonas principalmente 

residenciales como Interlomas, en Huixquilucan, Edomex; Bosques de las Lomas, 

en la Alcaldía de Miguel Hidalgo, o recientemente en Coyoacán. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tomas-zeron-asi-se-ve-su-ficha-roja-de-interpol-lo-buscan-en-europa-eu-guatemala-y-belice
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tomas-zeron-asi-se-ve-su-ficha-roja-de-interpol-lo-buscan-en-europa-eu-guatemala-y-belice
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tomas-zeron-ya-esta-ubicado-por-la-fgr-asegura-alejandro-gertz-manero
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tomas-zeron-ya-esta-ubicado-por-la-fgr-asegura-alejandro-gertz-manero
https://www.reforma.com/amaga-amlo-sin-pruebas-y-reclama-negociar/ar1977981?v=4
https://www.reforma.com/impone-gasera-patito-su-ley-a-golpes/ar1977017?v=6
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Por caso Ayotzinapa, huye Tomás Zerón, súper policía de Peña Nieto 

La Fiscalía General de la República (FGR) tiene ubicado al ex titular de la Agencia 

de Investigación Criminal, Tomás Zerón de Lucio, sobre quien pesa una orden de 

aprehensión por delitos derivados de la investigación del caso Ayotzinapa, y huyó 

del país, por lo cual Interpol emitió una ficha roja.   Así lo aseguró el fiscal General 

de la República, Alejandro Gertz Manero, en entrevista con Salvador García Soto 

para El Heraldo Radio.  

Este individuo ya estaba fuera, nosotros sabemos dónde está. Primero teníamos 

que tener la orden de aprehensión, se obtuvo; después, que la validara Interpol, que 

no es fácil, y que nos diera la ficha roja; ya nos la dio, para que iniciáramos los 

procedimientos de extradición. Tenemos que ser muy cuidadosos porque los países 

que extraditan quieren estar muy seguros de que son acciones realmente jurídicas 

y no políticas”, explicó.        

 

 

Crean licencia de manejo virtual en CDMX 

Las autoridades de la CDMX presentaron los avances del concepto gobierno 

digital, que hasta el momento registra 965 mil 569 trámites a distancia. 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, informó que ayer dio inicio el mecanismo 

de la Llave Verificada, herramienta que posibilita realizar gestiones en línea que 

exigen autenticación de identidad. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/tomas-zeron-de-lucio-extitular-fgr-entrevista-gertz-manero-caso-ayotzinapa-busqueda-interpol-profugo-justicia-sexenio-pena-nieto/
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/claudia-sheinbaum-llave-verificada-licencia-manejo-tramites-digitales-cdmx-plataformas-digitales-mejora-regulatoria/
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Gertz cierra cercos a Lozoya y Zerón, objetivos clave para la 4T  

El exdirector de Pemex Emilio Lozoya Austin aceptó ser extraditado desde España 

a México, y ofreció su colaboración para establecer y esclarecer los hechos que le 

han sido imputados, informó el titular de la Fiscalía General de la República (FGR), 

Alejandro Gertz Manero. 

De acuerdo con el fiscal, el exfuncionario será trasladado en un avión nacional y 

una vez en el país se realizarán las diligencias reesspecto a los casos Odebrecht y 

Agronitrogenados, a los que está vinculado por presuntas operaciones con recursos 

de procedencia ilícita. 

 

UIF congela 127 cuentas relacionadas con detenidos por ataque contra García 

Harfuch 

Entrevistado por el periodista Javier Risco, para Bloomberg Tv, el titular de la 

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),  señaló que tras el ataque a Omar 

García fueron congeladas 127 cuentas de las personas detenidas que estuvieron 

involucradas en el atentado contra el secretario de Seguridad. 

"Estamos en este momento esperando la información de los bancos para ver cuánto 

dinero tenían en sus cuentas. Lo importante es que lo que les hubieran pagado (por 

el ataque) en su caso no pueda ser utilizado por sus familiares". 

 

Pandemia también frena auditorías de la 4T 

La diputada panista Sonia Rocha Acosta, secretaria de la Comisión de Presupuesto 

y Cuenta Pública, a nombre de su bancada, reprobó que derivado de la pandemia 

se aproveche para no difundir el trabajo de la ASF y, subrayó que es inadmisible 

que no se entregue una copia digital del trabajo que está haciendo este órgano 

gubernamental. 

Esto debido a que la Comisión de Vigilancia de la Cuenta Pública de la Cámara 

baja, alega que recibió únicamente en físico el legajo de documentos de la primera 

parte de la Cuenta Pública 2019 que corresponde al gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

https://www.razon.com.mx/mexico/gertz-cierra-cercos-lozoya-zeron-objetivos-clave-4t-395902
https://www.razon.com.mx/mexico/uif-congela-127-cuentas-relacionadas-detenidos-ataque-garcia-harfuch-395895
https://www.razon.com.mx/mexico/uif-congela-127-cuentas-relacionadas-detenidos-ataque-garcia-harfuch-395895
https://vimeo.com/434091105
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/pandemia-tambien-frena-auditorias-de-la-4t-auditoria-superior-de-la-federacion-asf-amlo-5433996.html
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AMLO acusa fraude de empresas energéticas 

Andrés Manuel López Obrador, presidente de la República, informó que se 

denunciará a los responsables de un presunto fraude de las empresas privadas 

generadoras de energía, por una simulación de anexos posteriores a las licitaciones 

en los que se aumentaron los precios con los que el Estado se las compra. 

Al indicar que dio la orden de alistar las denuncias correspondientes, al mismo 

tiempo, el mandatario en su conferencia mañanera indicó que hay servidores 

públicos vinculados. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-acusa-fraude-de-empresas-energeticas2020178
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Este miércoles cierra votación que da pauta a reelección de Putin 

El presidente ruso, Vladimir Putin, está muy cerca del cambio constitucional que le 

permitirá extender su gobierno hasta 2036. 

Un referéndum a nivel nacional sobre las enmiendas –que incluyen un cambio en la 

Constitución que permitiría que Putin se presente a la reelección para dos mandatos 

más de seis años– concluirá este miércoles tras una semana de votación. 

El mandatario llamó a los rusos a votar. “Les pido que expresen su opinión. Cada 

voto es importante. Votamos por el país en el que queremos vivir”, señaló.￼ 

Agencias 

 

 

UE advierte mayor cerco a Venezuela 

La Unión Europea condenó ayer la decisión del presidente venezolano, Nicolás 

Maduro, de expulsar a la embajadora del bloque, instó al gobierno del país 

sudamericano a revertir su resolución y convocó al embajador de Venezuela en la 

sede de la UE. 

La decisión de Maduro el lunes de darle a la enviada de la UE en Caracas, Isabel 

Brilhante Pedrosa, 72 horas para abandonar el país, se dio tras nuevas sanciones 

financieras del bloque contra 11 funcionarios de Venezuela, a los que acusa de 

obstaculizar a la Asamblea Nacional. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/este-miercoles-cierra-votacion-que-da-pauta-a-reeleccion-de-putin
https://www.excelsior.com.mx/global/ue-advierte-mayor-cerco-a-venezuela/1391332
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China promulga ley para Hong Kong 

Hong Kong.— El presidente chino, Xi Jinping, promulgó ayer una polémica ley para 

Hong Kong, según la cual los delitos de seguridad nacional podrán ser penalizados 

con cadena perpetua y la justicia china será competente en los casos más “graves”. 

Esta ley, considerada por sus detractores como una forma de amordazar a la 

oposición y socavar la autonomía del territorio autónomo, también prevé la creación 

de una agencia de seguridad nacional en la antigua excolonia británica. 

 

 
Arremete EU contra Huawei y ZTE; 'son una amenaza', acusa 

La Comisión Federal de Comunicaciones de Estados Unidos (FCC, por sus siglas 

en inglés) designó formalmente a las compañías chinas Huawei Technologies y ZTE 

Corp como “amenazas para la seguridad nacional”, por estar ligadas al ejército 

chino. 

Esta decisión prohíbe a las empresas estadounidenses recurrir a un fondo 

gubernamental de 8 mil 300 millones de dólares para “comprar, obtener, mantener, 

mejorar, modificar o apoyar de otra manera cualquier equipo o servicio producido o 

proporcionado” por estas firmas chinas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/china-promulga-ley-para-hong-kong
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/arremete-eu-contra-huawei-y-zte-son-una-amenaza-acusa
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

¿Comenzó la tormenta? 

Tres noticias económicas surgidas ayer comienzan a reflejar los graves efectos de 

la crisis generada por la pandemia. 

Para empezar, se conoció que en mayo la recaudación de impuestos se desplomó 

15% en comparación con el mismo mes de 2019. Para todos los gobiernos, los 

impuestos son su principal soporte. A partir de las estimaciones anuales de 

captación fiscal los países elaboran planes para invertirlos en proyectos que 

detonen el desarrollo y beneficien a la población. 

Son la base para el funcionamiento óptimo de los gobiernos. 

 

BAJO RESERVA 

García Harfuch, a dos fuegos 

Bajo Reserva 

Días antes de sufrir el brutal ataque armado en su contra, el secretario de Seguridad 

Pública de la Ciudad de México, Omar García Harfuch, había recibido fuego político 

en su contra. Algunos sectores estuvieron circulando la versión de que sería 

removido de su cargo luego de que se difundiera un video en el que dos policías 

agreden a una joven menor de edad durante una manifestación. La especie sobre 

la salida de don Omar fue desmentida incluso por la propia Jefa de Gobierno. Ahora, 

tras el ataque y de haber logrado sobrevivir al mismo, García Harfuch recibe metralla 

con la circulación de un video en donde un presunto grupo criminal le lanza 

acusaciones y nuevas amenazas. El caso, nos dicen, es que es evidente que 

quieren que deje de meterse con la organización criminal, pero también con los 

intereses de grupos inconformes de la policía y políticos que presumen están 

tocando al combatir a la organización criminal. Así que el jefe policiaco requiere hoy 

de dos blindajes, el físico y el político, pues está bajo dos fuegos. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Temporada de masacres 

En la última quincena, se han acumulado hechos terribles por todo el país. 

El 20 de junio, un grupo de pistoleros secuestró a doce hombres en Caborca, 

Sonora, y arrojó sus cadáveres al borde de una carretera. Al día siguiente, el país 

se conmovió con la noticia de una masacre en San Mateo del Mar, Oaxaca: quince 

integrantes de la comunidad indígena ikoot fueron asesinados, después de haber 

sido sometidos a tortura. 

 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Los nada sutiles mensajes entre Harfuch y el Cártel Jalisco 

Los dos grupos se han mandado el mismo mensaje: esto no ha terminado. Lo que 

sigue está pintado de sangre para la Ciudad de México. 

Desde su cama del hospital en la que se recupera del atentado del que fue víctima 

el viernes, el secretario de Seguridad Ciudadana de la capital del país, Omar García 

Harfuch, ha publicado dos fotografías. Una con su jefa, la gobernante de la ciudad 

Claudia Sheinbaum. Y otra con Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia 

Financiera y, según ha publicado EL UNIVERSAL, parte de la lista de “objetivos” del 

cártel Jalisco Nueva Generación. En ambas imágenes, García Harfuch posa 

sonriente, con el gesto tranquilo y luce sano. En la segunda, como no queriendo, 

aparece en un rincón, atrás de ambos funcionarios, el equipo de guerra. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero


 

 

66 
 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

 GRAN ANGULAR 

Gertz sacude el caso Ayotzinapa  

Dos noticias bomba dio a conocer ayer la FGR: la huida de México del exdirector de 

la Agencia de Investigación Criminal (AIC), Tomás Zerón Lucio, artífice de la 

investigación que concluyó que los 43 desaparecidos de Ayotzinapa fueron 

incinerados por delincuentes en un basurero de Cocula, Guerrero; y el inminente 

traslado al país del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya Austin para enfrentar 

acusaciones de los presuntos sobornos entregados por la brasileña Odebrecht y la 

recompra fraudulenta de la empresa Agronitrogenados. 

El fiscal Alejandro Gertz colocó el último clavo del ataúd de la llamada “verdad 

histórica” sobre lo ocurrido en Iguala entre el 26 y el 27 de septiembre de 2014. Lo 

hizo exactamente un día después de que se conociera la captura en Metepec, 

Estado de México, de Ángel Casarrubias Salgado alias “El Mochomo”, líder del 

cártel Guerreros Unidos, al que el anterior gobierno atribuyó el secuestro, 

desaparición e incineración de los 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural de 

Ayotzinapa. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Tomás Zerón, ¿prófugo en Canadá? 

El fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, nos dijo ayer en radio 

que ya saben a dónde huyó Tomás Zerón y que tienen confirmada la ubicación 

actual del exdirector de la Agencia de Investigación Criminal de la 

desaparecida PGR a quien se le libró orden de aprehensión por delitos contra la 

justicia y que incluso planean ya la solicitud de extradición al gobierno del país 

extranjero a donde huyó el exfuncionario al que pedirán devolver a México. 

El mexiquense Zerón será la pieza clave para una de las rutas que está tomando la 

FGR en las nuevas investigaciones del caso Ayotzinapa que van, por un lado contra 

funcionarios de los tres niveles de gobierno que entorpecieron y distorsionaron las 

investigaciones sobre la desaparición de los 43 normalistas con prácticas de tortura, 

detención arbitraria siembra de pruebas y violaciones de procedimiento por otro lado 

contra las organizaciones del crimen organizado que cometieron la desaparición 

forzada de los estudiantes de la Normal Rural Isidro Burgos, en donde el otro 

personaje clave es el líder de Guerreros Unidos, José Angel Casarrubias Salgado 

“El Mochomo”, capturado la semana pasada en Metepec, Estado de México. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

La historia de Emilio Lozoya ha dado varios giros desde que salió de Pemex, en 

febrero de 2016, en medio de escándalos. Su aprehensión en Málaga, España, el 

12 de febrero pasado, presagiaba un largo proceso de extradición, parecido al de 

su amigo el empresario acerero Alonso Ancira, quien también tiene un 

requerimiento por parte de las autoridades mexicanas. Pero hace unas semanas su 

estrategia jurídica dio un vuelco. 

Un desencuentro entre el abogado Javier Coello Trejo, quien llevó el caso de Emilio 

Lozoya y su familia casi desde que estalló, con el influyente ex magistrado de la 

Audiencia española, Baltasar Garzón, terminó por darle una vuelta inesperada: la 

de la extradición a México con el propósito de acogerse a la figura jurídica del criterio 

de oportunidad que considera el Código Nacional de Procedimientos Penales de 

México. Esta es una opción que permite al imputado colaborar con las autoridades 

e involucrar a mandos superiores que lleven la investigación a los más altos niveles. 

Por encima de Lozoya sólo estaban el ex secretario de Hacienda, Luis Videgaray; 

el ex titular de la Secretaría de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y el propio Enrique 

Peña Nieto. 

 
TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

HOY SE CUMPLEN dos años de que Andrés Manuel López Obrador obtuvo un 

triunfo contundente en las urnas... sin embargo como Presidente no ha podido 

cumplir con las altas expectativas que generó como candidato. 

 

EL BALANCE es negativo básicamente por dos razones: las malas decisiones y la 

mala suerte. Desde que el entonces Presidente electo ordenó por sus pistolas 

cancelar el nuevo aeropuerto, el Índice General de la Actividad Económica comenzó 

a descender. A la baja en la economía debido a la desconfianza, se sumó la decisión 

de ejercer el gasto público a capricho, sin objetivos de largo plazo y sin 

transparencia. Primero los pobres, aunque después no haya con qué seguirles 

dando. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-07-01/op183050?pc=102
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JAQUE MATE 

Sergio Sarmiento 

Dos años después 

  

Andrés Manuel López Obrador tuvo una oportunidad singular de unificar al país en 

un momento complejo. Su persistencia para buscar la Presidencia fue notable. 

También su capacidad para comunicarse con la población, particularmente los 

pobres, lo cual lo distinguió en un mundo político de discursos floridos e 

incomprensible lenguaje tecnocrático. La amplitud de su triunfo en las urnas subrayó 

no solo las virtudes políticas del candidato sino el hartazgo de los ciudadanos con 

los dos partidos que nos habían gobernado, el PRI y el PAN. 

Sin embargo, en lugar de tratar de ser el Presidente de todos los mexicanos, de 

unirnos en nuestras diferencias, López Obrador ha encabezado uno de los 

gobiernos más divisivos de la historia. En parte esto se debe a que ha encabezado 

el primer gobierno con mayoría absoluta en las dos Cámaras del Congreso desde 

1994-1997, pero también a su convicción de que él tiene todas las verdades y todos 

los que piensan distinto son corruptos y despreciables. 

 

 
Sacapuntas 

Estrategia se mantiene 

Contundente mensaje envió ayer el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo. A 

cuatro días del atentado contra el jefe de la Policía de la CDMX, Omar García 

Harfuch, advirtió que “los cobardes ataques de la delincuencia” no frenan la 

estrategia para reconstruir la paz. En el acto de aniversario de la Guardia Nacional 

afirmó que en esa tarea no se dará por vencido. 

Gestiona inversión 

Nos hacen ver que uno de los funcionarios más ocupados en reactivar la economía 

y atraer inversiones es el Canciller Marcelo Ebrard. Nos cuentan que ha tenido 

reuniones virtuales con varias autoridades extranjeras, por ejemplo, las de Qatar, 

con las que acordó una visita a México de la Autoridad de Inversión, para explorar 

opciones. 

https://www.reforma.com/dos-anos-despues-2020-07-01/op183052?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-01-julio-2020-omar-garcia-harfuch-alfonso-durazo-marcelo-ebrard-amlo-donald-trump-ricardo-monreal/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Dos años de asombro 

Han sido dos años de asombro. Asombro ante el hecho de que “hubieran 

dejado” que Andrés Manuel López Obrador ganara la Presidencia de la República 

hace dos años (expresión que el propio tabasqueño ha comentado). Asombro ante 

la contundencia del triunfo: más de 30 millones de votos y la mayoría en el Congreso 

para Morena y sus aliados. 

Y aún no salimos del asombro. 

Al contrario, cada día se hacen más patentes las implicaciones del arribo del 

tabasqueño a la primera magistratura; la hondura de la transformación que –así sea 

a tropezones- lleva a cabo; los cambios que intenta, así lo lleven a pelear contra 

molinos de viento o poderes fácticos allende las fronteras. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  ¿Uniendo fortalezas? Sin duda, una de las elecciones más importantes para el 

2021 es la del Estado de México. Y una noticia que trascendió el ánimo de los 

mexiquenses es la posibilidad de que se creen alianzas en beneficio de la población. 

En las horas recientes se dejó entrever que  en el PAN pudiera existir el interés de 

aliarse con el PRI, se menciona la importancia de sentarse a platicar sobre qué 

distritos y municipios pueden ganar en conjunto y salir avante. ¿Será posible una 

alianza estratégica que beneficie a los ciudadanos? Esta abriría la oportunidad para 

aquellos votantes que no quieren que otros partidos se adueñen del Estado de 

México. Por lo pronto, hay abierto interés ¿Hasta dónde llegará el coqueteo del PAN 

y del PRI? Sin duda será una estrategia vital de cara a una de las elecciones más 

importantes de la entidad. Hagan sus apuestas. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-presidencia-asombros-vivencias-saqueos-cuarta-tranformacion-pobreza-mexico-pais-exgobernantes-columna-martha-anaya-alhajero/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1391359
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Y para cuándo la verdadverdad? 

La Fiscalía General de la República (FGR) tiene en sus manos el cumplimiento de 

una de las promesas de campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador: 

descubrir el paradero de los estudiantes normalistas de Ayotzinapa, secuestrados 

la noche del 26 y 27 de septiembre de 2014 en Iguala. 

Cinco años y nueve meses después de esos terribles hechos es mucho mayor la 

incertidumbre que la certeza respecto de ese caso. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Qué lejos está aquel 1 de julio 

Hoy se cumplen dos años de la elección que hizo presidente a Andrés Manuel 

López Obrador con una votación histórica a su favor, de cerca del 53 por ciento. Esa 

mayoría absoluta ha llevado, lamentablemente, a confundir el apoyo, derivado del 

respaldo a su proyecto, pero también del rechazo a sus oponentes y a la gestión del 

gobierno saliente, con una suerte de unanimidad que está lejos de representar, 

sobre todo cuando observamos que en los mismos comicios, pero en la votación 

para diputados y senadores, el bloque de Morena obtuvo diez por ciento menos de 

votos que el Presidente. 

Esa mayoría absoluta ha derivado en un gobierno demasiado centralizado y que 

quiere absorber las funciones de muchos otros espacios institucionales y poderes, 

pero que también ha dejado atrás sus propuestas de campaña a la hora de 

gobernar, sobre todo en el terreno económico. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/y-para-cuando-la-verdad-verdad/1391352
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/que-lejos-esta-aquel-1-de-julio/1391350
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LEO ZUCKERMANN 

¿Soltará Lozoya toda la sopa? 

Ayer, el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, informó que el 

exdirector de Pemex en el sexenio de Enrique Peña Nieto, Emilio Lozoya Austin, 

aceptó ser extraditado desde España: “ofreció su colaboración para esclarecer los 

hechos que le han sido imputados”. Excelente noticia. 

Estamos hablando del icono de la corrupción del peñanietismo. Lozoya tendrá que 

responder por casos muy sospechosos como el de Odebrecht, Agro Nitrogenados, 

Fertinal y el Astillero Hijos de J. Barrales. En todos estos asuntos hay presuntos 

actos de soborno o compras de empresas quebradas que acabaron costándole muy 

caro al erario mexicano. 

ALICIA SALGADO 

Comenzó el baile entre la iliquidez y la insolvencia 

En los últimos días, se produjeron eventos corporativos que dan muestra de una 

señal clara: Andrés Manuel López Obrador ha dado la instrucción y está atento a no 

rescatar empresas y accionistas, aunque tal vez, iniciado el baile, prefiera accionar 

los mecanismos de apoyo antes de que nos lleve a todos el baile. 

El primer caso fue la solicitud de quiebra bajo Chapter 11 de uno de los bancos-

tienda, Banco Ahorro Famsa. El segundo fue la decisión de Posadas, que preside 

Pablo Azcárraga, de no pagar intereses de su deuda para forzar una renegociación 

con acreedores después de haber solicitado apoyo a Bancomext, sin éxito desde el 

año pasado. El tercero fue la confirmación de que Aeroméxico, que dirige Andrés 

Conesa, había solicitado el Chapter 11 en Estados Unidos para reestructurar su 

deuda. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/soltara-lozoya-toda-la-sopa/1391349
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/comenzo-el-baile-entre-la-iliquidez-y-la-insolvencia/124417
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DAVID PARAMO 

Muere Banco Famsa 

Luego de reuniones de las juntas de gobierno de la Comisión Nacional Bancaria y 

de Valores y del IPAB se tomó la decisión de intervenir con fines de liquidación a 

Banco Famsa. 

La mejor manera de contar el final de esta institución de crédito será comenzar por 

lo que no es: no fracasó por problemas derivados de la crisis económica a partir de 

la pandemia, sus problemas se remontan a, por lo menos, el año pasado en el que 

las malas decisiones de sus accionistas y administradores se convirtieron en 

prácticas que, según parece, pueden implicar delitos. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

Organizaciones ambientalistas también buscan echar abajo la propuesta que hizo 

la Secretaría de Energía, de Rocío Nahle, en el Programa Sectorial de Energía 

2020-2024, sobre un mayor uso de combustóleo para la generación de electricidad. 

Para el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, que presidente María Eugenia de 

la Fuente, se contempla un alza en la exploración y producción de hidrocarburos y 

particularmente refinación, que alejan al país del compromiso de reducir las 

emisiones contaminantes. Ponen de ejemplo la central termoeléctrica de Tula, por 

la contaminación que produce generar electricidad con combustóleo, y consideran 

que el Prosener debe asignar recursos a proyectos limpios. 

 

JOSÉ YUSTE 

Manotazo eléctrico de López Obrador: revisar contrato por... 

Frente a casi 200 amparos y una controversia constitucional, Rocío Nahle defiende 

la postura del gobierno federal: Se tenía que hacer algo porque era un desorden el 

sistema eléctrico. La secretaria de Energía nos menciona que la política de 

confiabilidad del Sistema Eléctrico Nacional busca poner orden en el exceso de 

contratos eléctricos, cuando ni siquiera se necesitaban. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/muere-banco-famsa/124412
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124411
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/manotazo-electrico-de-lopez-obrador-revisar-contrato-por-contrato/124410
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MARICARMEN CORTES 

Reconoce Torruco valor del sello de WTTC 

El secretario de Turismo, Miguel Torruco, sorprendió la semana pasada con un 

comunicado emitido el miércoles 24 de junio, en el que señalaba que los sellos, 

certificaciones y distintivos emitidos por organismos privados nacionales o 

internacionales —sin mencionar ningún caso concreto— constituyen “únicamente” 

la opinión de éstos. Y recordó que sólo el Consejo de Salubridad General y la 

Secretaría de Salud son las únicas autoridades facultadas para emitir los 

lineamientos de observancia general durante la pandemia. 

El comunicado se interpretó como una crítica los gobiernos estatales y destintos 

turísticos que han obtenido ya o están en proceso de obtener el sello SafeTravels, 

que promueve el WTTC entre las medidas para generar confianza entre los turistas 

y que vuelvan a viajar porque se busca que sea un distintivo de aceptación global 

por touroperadores . 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La verdad histórica ha muerto 

Ayer tuve una amplia entrevista en Radio Fórmula con el Fiscal General de la 

República, Alejandro Gertz Manero, en la que habló de varios temas. 

Inició con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, el 26 de septiembre 

de 2014, y que Jesús Murillo Karam cerró el caso el 28 de enero de 2015 al afirmar 

que la verdad histórica era que fueron privados de la vida, incinerados y sus cenizas 

arrojadas al río San Juan. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/reconoce-torruco-valor-del-sello-de-wttc/124413
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-verdad-historica-ha-muerto
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que con el tránsito de semáforo rojo a naranja en varias entidades, como Ciudad 

de México que gobierna Claudia Sheinbaum, la industria restaurantera invitó a la 

población a regresar y lanza a partir de hoy un video sobre sus espacios de 

degustación y convivencia, cerrados desde hace tres meses por la pandemia. La 

Canirac recordó que el sector emplea a más de 2 millones de personas, a escala 

nacional se calcula que 96 por ciento de los más de 670 mil negocios es 

microempresa y uno de cada cinco no volverá a abrir. 

Que antes de entrar en vigor el nuevo tratado comercial de América del Norte es 

cuando el gobierno de Andrés Manuel López Obrador dió a conocer los detalles de 

la visita del Presidente a Washington, pero contrario a quienes consideran que la 

gira puede interpretarse como un espaldarazo a la campaña de Donald Trump, en 

la SRE que comanda Marcelo Ebrard se observa que hay que aprovechar el impulso 

del T-MEC para promover la inversión y los negocios justo ahora, en medio de la 

peor crisis económica del mundo. 

 

CARLOS PUIG 

Y Peña Nieto ¿cómo durmió? 

Ha sido claro desde hace dos años, cuando ganó la elección presidencial y después 

desde Palacio Nacional, que el presidente López Obrador ha sido más bien cauto, 

respetuoso con Enrique Peña Nieto. 

Cuando habla del pasado reciente, esa época del neoliberalismo a la que dedica 

tantos minutos cada mañana, cada mitin, por alguna razón parece saltarse los seis 

años que le precedieron. Es raro, además, porque siendo la corrupción el tema del 

sexenio, dicho por él, el que más le obsesiona, pues vaya sexenio el que obvia. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_764
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/y-pena-nieto-como-durmio
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Hacia el 2021, miedos en Palacio 

Creo que ha quedado más o menos claro en la opinión pública que el documento 

difundido en Palacio Nacional sobre un supuesto Bloque Opositor Amplio (BOA) es 

un documento creado en el propio Palacio Nacional. 

Visto así, podemos decir, como ha hecho Rubén Aguilar Valenzuela, que el 

documento es digno de análisis porque retrata las alertas fundamentales del 

gobierno camino a la elección de 2021. 

CARLOS MARIN 

Sofisma en vez de investigación 

Con un razonamiento capcioso, el fiscal general de la República sostiene que “se 

acabó la verdad histórica” del caso Iguala. 

Para intentar convencer de tan vulnerable aserto, Alejandro Gertz Manero esgrime 

un evidente sofisma: puesto que la mayoría de los inculpados en la masacre han 

sido excarcelados, la versión que dio Jesús Murillo Karam cuatro meses después 

del crimen fue, sencillamente, una mentira. 

 

 

CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

AMLO: no es lo mismo dos años después 

Eran aproximadamente las dos de la tarde de aquel domingo 1 de julio. Quienes 

seguíamos de cerca los avances de las cifras de la encuesta de salida que realizaba 

el equipo de Alejandro Moreno en El Financiero, no estábamos sorprendidos. 

Los resultados parciales indicaban una amplia ventaja para el candidato de Morena 

y sus aliados. Ya no había duda: AMLO sería presidente de México a partir del 1 de 

diciembre de 2018. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/hacia-el-2021-miedos-en-palacio
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sofisma-en-vez-de-investigacion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/amlo-no-es-lo-mismo-dos-anos-despues
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DARÍO CELIS 

Van por Videgaray y Kushner es el blindaje 

Se equivocan quienes creen que la decisión de Emilio Lozoya Austin de colaborar 

con la 4T es para hundir a su ex amigo, Enrique Peña Nieto. El ex director de Pemex 

va con todo contra Luis Videgaray. 

La extradición de Lozoya obedece a un acuerdo de gran calado que negoció su 

padre, Emilio Lozoya Thalmann, con Alejandro Gertz Manero, el cual tocó fuertes 

intereses y rebotó por Londres y Madrid. 

PABLO HIRIART 

Lozoya viene por Videgaray... y por su libertad 

Al gobierno le urge un tanque de oxígeno, un escándalo que nos ponga a hablar de 

un tema distinto al desastre social, económico, de salud pública e inseguridad en 

que sus malas decisiones nos han metido. 

Ya lo tiene. Emilio Lozoya llegó a un acuerdo con la Fiscalía General de la República 

que encabeza Alejandro Gertz Manero, y aceptó ser trasladado desde Madrid, 

donde se encuentra preso, a la Ciudad de México. 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El miedo de García Harfuch 

Omar García Harfuch ha tenido un paso por el hospital, suigéneris, por decir lo 

menos, tras el atentado que sufrió el viernes pasado donde tres decenas de 

mercenarios quisieron matarlo. Primero, antes de entrar al quirófano para que lo 

intervinieran, acusó al Cártel Jalisco Nueva Generación, en su cuenta de Twitter, de 

estar detrás del ataque. Luego, en su convalecencia, se tomó fotografías con la jefa 

de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y con el jefe de la Unidad 

de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto. En el primer caso, el mensaje que queda 

es de fortaleza institucional. En el segundo, miedo. 

La fotografía donde aparece en el cuarto de hospital con Nieto, fue subida el lunes 

a Twitter por el mismo funcionario federal. La fotografía es interesante porque de 

acuerdo con la Central Nacional de Inteligencia, figuran en la tercia de funcionarios 

que el CJNG había pensado asesinar. Pero la relevancia, por el mensaje que 

proyecta, es el descuido frívolo de la composición de la imagen, al mostrar un 

chaleco antibalas y un rifle de asalto Galil, de manufactura israelí, una arma que 

utilizan ejércitos y policías en 25 países, que dispara de 600 a 800 tiros por minuto, 

con un alcance efectivo de 300 a 500 metros. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/van-por-videgaray-y-kushner-es-el-blindaje
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/lozoya-viene-por-videgaray-y-por-su-libertad
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-miedo-de-garcia-harfuch
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SALVADOR CAMARENA 

El Barrio está de vuelta 

Al entrar a El Péndulo de Álvaro Obregón te piden tu nombre y que contestes 

preguntas sobre síntomas de Covid o conocidos enfermos de ese mal. La zona de 

libros –si te pones gel, no hay dentro diez personas y guardas tu distancia– está 

lista para recibirte; la de restaurante abre hoy miércoles. Porque el barrio está de 

vuelta. 

La verdad de las cosas es que la Roma nunca cerró del todo durante estos aciagos 

meses del inicio de la pandemia por Covid-19. En la misma avenida Álvaro Obregón, 

por ejemplo, están esas tres tlapalerías contiguas que siempre tuvieron la cortina 

arriba. O los tacos que llevan el nombre del general sonorense, que, con servicio 

para llevar, así fuera para llevar al auto estacionado enfrentito de la taquería, 

instalaron cada noche el trompo de pastor. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | AMF, ferrocarriles y recuperación 

La Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) que preside José Zozaya externó 

su voto de confianza a la entrada en vigor del TMEC que impulsaría la recuperación 

de las economías de la región luego de la pandemia, y donde el ferrocarril jugará un 

papel fundamental en línea con el restablecimiento progresivo de las cadenas 

logísticas. Y si existe un sector que constate el impacto del TLCAN es precisamente 

el ferroviario que gracias a inversiones superiores a 11 mil millones de dólares se 

convirtió en una referencia internacional por la integración y capacidad de carga que 

en los últimos 20 reportó un crecimiento significativo para llegar a 88.3 millones de 

toneladas en 2019, y las empresas ferroviariarias se declaran listas para seguir 

aumentando su participación de mercado e impulsar la competitividad de las 

exportaciones mexicanas. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/el-barrio-esta-de-vuelta
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-amf-ferrocarriles-y-recuperacion-5434900.html
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Pepe Grillo 

Ficha roja 

Como otros muchos mandos del área policiaca, Tomás Zerón desplegó su carrera 

en el filo de navaja. 

Pasó un buen tiempo en el ojo del huracán en el Estado de México y también en 

sus encargos a vel federal, donde recibió acusaciones graves como la de sembrar 

pruebas. 

 

 

Federico Arreola 

AMLO, dos años: ¿Por qué el presidente más querido es el más atacado? 

Esa es la pregunta fundamental dos años de la histórica elección que llevó a Andrés 

Manuel López Obrador a la presidencia de México. Tal interrogante tiene dos 

respuestas, que en realidad son una sola: las dos caras de una única explicación. 

1. AMLO es el presidente más querido de la historia —lo adoran (en el sentido 

sentimental, no religioso de la palabra) decenas de millones de hombres, decenas 

de millones de mujeres— simple y sencillamente porque, nos consta a todos, ha 

dedicado su gobierno a combatir la corrupción. 

2. AMLO es el presidente más atacado de la historia —sin duda por no mucha gente, 

pero sí ruidosa, influyente, con dinero, con poder y aun con armamento de elevado 

calibre— porque, lo vemos a diario, ha dedicado su gobierno a combatir la 

corrupción. 

A pesar de tantos problemas —enfrentamos las peores crisis sanitaria y 

económica en los últimos cien años— el pueblo sigue confiando en su 

presidente porque este hombre no traicionado su palabra. 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-ficha_roja-1157710-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-dos-anos-por-que-el-presidente-mas-querido-es-el-mas-atacado.html
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Ricardo Alemán 

¡Dos años y sólo fracaso! 

Sin embargo, y a pesar de las altas expectativas que despertó la llegada al poder 

del "eterno candidato" tabasqueño, el resultado del primer tercio de su gestión se 

resume en una sola palabra; "¡fracaso!". 

Más aún, en tertulias políticos y periodísticos –virtuales–, ya es clásica la 

provocación, a manera de adivinanza: "¡pago la próxima comida si me dicen un sólo 

éxito o un acierto del gobierno de López Obrador!". 

 

Rozones 

Desinfección permanente 

Así que desde el pasado 18 de marzo, cuando apenas la pandemia mostraba sus 

primeros efectos, la alcaldía Benito Juárez, a cargo de Santiago Taboada, ha venido 

realizando labores de limpieza y desinfección de espacios públicos de la 

demarcación. Mercados, espacios para mascotas y unidades habitacionales, entre 

otros, son desinfectados regularmente por personal debidamente protegido que 

arroja con aspersores una solución sanitizante. Ahora estuvieron en sitios, como el 

Mercado 24 de Agosto, y los supermercados ubicados en la calle de Dakota en la 

colonia Nápoles y en Popocatépetl, en la colonia Xoco, por ejemplo. Nos aseguran  

que se tiene previsto que estas actividades que generan protección a los habitantes 

de la Benito Juárez, se mantengan el tiempo que dure la emergencia. 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/dos-anos-y-solo-fracaso/408012
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/desinfeccion-permanente-395899
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Javier Solórzano Zínser 

La esperanza es una montaña rusa 

Los temas han pesado profundamente también en el ánimo social. En la explosión 

quedó al descubierto la corrupción, imprudencia y paradójicamente las 

innumerables necesidades de mucha gente. 

En el caso de la pandemia, llegará el momento en que en medio del dolor, que no 

termina, se haga un balance sobre los tiempos y la estrategia por los que el 

Gobierno optó para enfrentarla. 

 

Bibiana Belsasso 

Que El Mochomo no se vaya 

Se trata de José Ángel Casarrubias Salgado, alias El Mochomo, uno de los líderes 

del cártel de Guerreros Unidos, vinculados con la desaparición de los 43 normalistas 

de Ayotzinapa en 2014. 

El Mochomo es hermano de Sidronio Casarrubias, líder del grupo criminal, detenido 

en 2014 por su presunta participación en el caso Ayotzinapa 

Ángeles Aguilar 

Otra amenaza al acero desde EU, México riesgo y esta semana comentarios 

Paradójicamente… la entrada en vigor del tratado comercial más relevante para 

nuestro país, el T-MEC, se da en un escenario francamente proteccionista. 

Desde hace un par de años los continuos embates comerciales por parte de la 

administración de Donald Trump en EU modificaron las reglas del juego en cuanto 

a los flujos productivos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/esperanza-montana-rusa-395900
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mochomo-395875
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/amenaza-acero-eu-mexico-riesgo-semana-comentarios-395855
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Arturo Damm 

T-MEC, ¿ayudará? 

hoy entra en vigor, en sustitución del Tratado de Libre Comercio de Norteamérica, 

TLCAN, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, T-MEC, en el cual 

algunos, comenzando por AMLO, tienen puestas sus esperanzas, por considerarlo 

una buena herramienta para ayudar a la reactivación de la economía mexicana, 

momento de recordar el viejo dicho: Ayúdate, que yo te ayudaré. 

Ayúdate, gobierno mexicano, que yo, T-MEC, te ayudaré. El T-MEC no hará por el 

gobierno mexicano lo que el gobierno mexicano debe, en aras de la reactivación de 

la economía, hacer por sí mismo: generar confianza entre los empresarios para que 

directamente inviertan más, mucho más, de lo que han invertido últimamente, 

inversiones directas de las que depende la producción de bienes y servicios, de la 

que depende el crecimiento de la economía. 

 

 

Marco A. Mares 

Nadro y Marzam, fusión clandestina 

Incumplieron su compromiso, trataron de engañar a las autoridades y ahora tienen 

un plazo para cumplir ó pagar multas hasta por el 16% de sus ingresos. 

Es la historia de una sofisticada operación financiera realizada en paraísos fiscales 

para concretar en México una fusión clandestina y detentar el control de dos de las 

más importantes distribuidoras de medicamentos en México: Nadro y Marzam. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/t-mec-ayudara-395856
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Nadro-y-Marzam-fusion-clandestina-20200701-0002.html
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La Gran Carpa 

Zancos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador cuestionó que el gobierno de Nuevo 

León anunciara la suspensión del Grito de Independencia por la emergencia 

sanitaria. “Lo que tenemos que hacer es analizar, ya en su momento decidimos 

cómo se hace la ceremonia, pero claro que tenemos que dar el Grito de 

Independencia, cómo vamos a olvidar la historia”, manifestó. 

 

 

¿Será? 

… Y llegamos al T-MEC 

A propósito de neoliberalismo, resulta muy interesante que la etapa de comercio 

global que inició con Carlos Salinas de Gortari y el TLC hoy entra, con el T-MEC, en 

el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, en una etapa renovada, pero con las 

mismas bases y principios: los países de Norteamérica consolidan una gran zona 

de libre mercado… ¿Pues no que con el neoliberalismo ni a las esquina? ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200630-0012.html
https://www.24-horas.mx/2020/07/01/sera-y-llegamos-al-t-mec/
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Dinero 

oy a comenzar con la reproducción de este texto que no escribí yo: “La repetición 

constante de una conducta delictiva que logra prevalecer y multiplicarse con éxito 

se denomina delito por simpatía. Y esa figura es la que se afianzó y expandió como 

nunca en México, en manos de una pandilla cleptómana e irresponsable que en las 

pasadas administraciones organizó el saqueo más desmesurado de las riquezas 

patrimoniales y de las empresas estratégicas del Estado. Todo para beneficio de 

un cártel delictivo gubernamental que provocó, en los seis años del gobierno 

anterior, la multiplicación en 182 por ciento de la deuda pública histórica del país”.  

El autor del texto es Alejandro Gertz Manero, el fiscal general de la República. Lo 

publicó el lunes pasado en estas páginas de La Jornada, en su sección semanal En 

Defensa Propia. Ayer, el fiscal anunció que el ex director general de Pemex, Emilio 

Lozoya Austin, aceptó ser extraditado a México y colaborará para aclarar lo que sea 

necesario aclarar. La cancillería, a cargo de Marcelo Ebrard, había presentado una 

petición de extradición al gobierno de España, así que su destino era comparecer 

ante la justicia mexicana. 

 

Astillero 

l Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, emergió de una especie 

de autoconfinamiento mediático, poco explicable, para dar por finiquitada la 

insostenible verdad histórica a la que se habían aferrado Enrique Peña Nieto y su 

mendaz procurador de injusticias, Jesús Murillo Karam, en busca de ocultar lo 

sucedido entre la noche del 25 y la madrugada del 26 de septiembre de 2014, 

cuando 43 estudiantes de la normal rural de Ayotzinapa fueron desaparecidos en 

Iguala, Guerrero. “Se acabó la ‘verdad histórica’”, pronunció ayer Gertz Manero con 

la misma solemnidad que en noviembre de 2014 su antecesor Murillo Karam había 

postulado: Esta es la verdad histórica de los hechos, basada en las pruebas 

aportadas por la ciencia, como se muestra en el expediente.  

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/01/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/07/01/opinion/012o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Lozoya y Zerón: emblemas de ilegalidad 

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, informó ayer que el ex 

director de Petróleos Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya Austin decidió entregarse 

a las autoridades mexicanas y aceptar su extradición desde España, donde fue 

capturado el 12 de febrero de este año por cargos de manejo de recursos de 

procedencia ilícita. 

De acuerdo con el fiscal, Lozoya colaborará con las autoridades en el 

esclarecimiento de los hechos de corrupción que se le imputan: los presuntos pagos 

de la constructora brasileña Odebrecht a la campaña electoral de Enrique Peña 

Nieto, a cambio de futuros favores cuando éste llegara a la Presidencia; y la compra 

fraudulenta de la empresa Agronitrogenados al empresario Alonso Ancira, 

actualmente en proceso de extradición. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/01/edito

